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Sanfandila: otro paso 
en la privatización 

La "ciudad inteligente", . 
proyectada para 500 

m·il habitantes en 2010 

El proyect0Sa1úandila fue concebido por el 
gobierno como la creación de una "ciudad 
inteligent€", como el modelo de "la ciudad 
verde del siglo XXI" que en la primera 
década dei nuevo milenio tendría una 
población equivalente a la actual ciudad de 
Querétaro y que se convertiría en el eje de 
úna '·urbe.-región" caracterizada por asentar 
-en una superficie global de 40 km2-
instituciones e industrias de alta tecnología, 
inves1igado_res y científic.os. 

Ubicada a 25 kilómetros de la capital del 
estado y a 11 de lo que fueron las instala
ciones de Conafrut, Sanfandila, -que se 
asentaría en una superficie de 438.7 has.
está hoy a punto de pasar a manos de 
particulares, !lO obstante haber s ido 
considerado como "el centro estratégic.o de 
desarrollo" en ta región. Por decreto, el 22 
deoctubrede 1987, fuecreadalaComisión 
para el Desarrollo Urbano Sanfandila y -al 
frente del Consejo de Administración· del 
Desarrollo quedó el gobernador de Que
rétaro. 

La idea de crear esta nueva ciudad tuvo 
- Pasa a la Pág. 12 

Por Mary González Hernández 

Sanfandila. La ciudad verde del siglo XXI. 
Sobre la privatización, recientemente 

anunciada, del Desarrollo Urbano Sanfan
dila -ubicado a 25 kms. de la ciudad capital
, habla el secretario de Desarrollo F.conó
mico del Gobierno del Estado y también 
des tacado representante del sector privado, 
Jaime López Trincado. 

- ¿Cuáles son las razones que llevaron al 
gobiern0 a deshacerse de Sanfandila? 

- Las razones son muy claras. La privati
zación de ciertas propiedades del gobierno 

,,¡i nivel federal y ahora a nivel estatal son 
con el criterio de utilizar tanto los recursos 
humanoo como los recursoo financieros para 
obras de desarrollo de los municipios y de 
labor social. Creemos qye ya Sanfandila 
está desarrollada como un polo habitacional 
y hay gentes de la 1 niciativa Privada que 
pueden tener mayor capacidad para la venta 
y para poder.continuar el desarrollo de esos 
terrenos que presentan un objetivo básico, 
el desconcentrar en cierta forma la ciudad 
de Querétaro, ya que hay otros polos de 
desarrollo industrial y de desarrollo 
tecnológico que están cerca de Sanfandila y 
quepuedenserutilizadooporesasindustrias, 
por esas unidades tecnológicas. El otro 

Pasa a la Pág. 12 

Rindió el r ctor Pérez Hermosillo su IV Informe 

G•briel B•lleste-ros, 
líder de i. FEUQ; el 
red•r Jesiís Pérez 
Her-m.sili. y el co
bemad•r Enri-que 
Bwr1•s, el 28 de 
febrere. (F•t•sJesús 
Ontiveres). 

·La UAQ, dinámica y solidaria 
con las necesidades nacionales 

+ Ante la comunidad queretana y represe11ta11tes de 14 
universidades, el rector propuso seis puntos prioritarios para 
alcanzar altos niveles de calülad +Anunció que las cuotas de 
inscripción serán revisadas pero las descarló como vía pata 
resolver las carencias financieras + Con la i11vestigación, la 
Univenülad debe ofrecer soluciones a problemas concretos+ 62 
de cada 100 pesos del presupuesto, a docencia; 26 a administración 
y 7 a investigación+ Tiene la UA Q 18 mil 42 estudiantes; 7mil180 

· est4n en licenciatúra y sólo 751 cursan posgrado 

El docto r J osé Rafael Estrada, dirigente mundial de la Gran Fraternidad Universa l, presidió en Querétaro el 23 de mar7A un• 
"cei-emonia cósm ica", pu·ticipanm de más de un centenu : de person.s. (Foto de Miguel A. Rodríguez) 

Se invertirán 200 millones más en equipo 

Absurda, la versión del r iesgo_ 
de cierre de Biología: Lecona 

Preso 15 meses. acusa al juez González de Cosío 

Ezequiel Zamudio, admirador de Gandhi, 
podría reanudar su ayuno el 7 de marzo 

Intensas nego_ciaciones 
entre sindicato y 

autoridádes en SJR 
Inf. Pág. 9 (Secc. S. Juan del Rfo) 

~~==============~ 
Por Jesús Flores Lara 

Con el tiempo la "huelga de hambre" como recurso de 
protesta ha ido ganando espacio en la lucha para presionar la 
aplicación de justicia. A últimas fechas, un espacio en el 
jardín principal de la ciudad, la pequeña e1'planada de un 
monumento o la puerta de entrada de palacio de gobierno han 
sido los escenarios. 1 nusitadamente hace unos días una fria 
celda del Centro.de Readaptación Social de Querétaro (Cereso) 
fue mudo testigo de la huelga de hambre que dura.nte 234 
horas sostuvo el reo Ezequiel Zamudio Muñoz. 

Al concluir su ayuno, el prisionero -recluído en el penal 
estatal desde el 22 de novien1bre de 1990 bajo los cargos de 
fraude contra la compañía Harinas y Pastas de.l Valle- habla 
a este semanario. "El juez Arturo González de Cosío, del 
Juzgado Primero, intentó. obstruir mi proceso y a la fecha 

Pllsa a la Pág. 4 

El director de la Facultad de Química de la 
UAQ, Salvador Lecona Uribe, consideró 
"absurda" la versión de que la carrera de 
Licenciado en Biología podria.cerrar. Lejos 
d e éso, adv irtió , "su existencia está 
plenamente justificada y cuenta con todo el 
apoyo del señor rector y del Fondo para la 
modernizacióneducativa". Dijo desconocer 
la ve~ión que corre entre alumnos y maestroo 
de que la falta de apoyos institucionales a 
es ta licenciatura la está poniendo en riesgo. 

,"No es posible ésto -respondió al ser 
entrevistado el viernes pasado poco antes 
del informe del rector Jesús Pérez 
Hermosillo-, incluso en una reciente 
asamblea con los estudiantes para ver lo del 
equipamento nunca se externó nada 
parecido. Esto es absurdo". Si hasta ahora 
no se habían equipado (los laboratorios y 
las instalaciones), explicó, fue porque no se 
disponía de los recursos. Luegoinforó que 
en el últinio año se han invertido allí 300 
millones de pesos y en los próximos meses 
se erogarán entre 100 y 200 millones más 
' PasaalaPág.12 
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Comunidad 

+ Las lecciones de Edward 
Bach 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

Hombre sabio, sencillo y místico fue Edward 
Bach. 

Nació en Inglaterra en 1886 y murió en 1936. 
DedicQ su vida "a todos los que sufren, a todos 
los que padecen". 

Biólogo, médico y bacteriólogo, fue el creador 
de la Medicina floral, que consta de 37 infusiones 
de flores y una agua de manantial. Se trata de un 
sistema surgido .de su comunicación co·n las 
flores de corazón a corazóft. Las contemplaba, 
las olía y las tocaba y sus virtudes le eran 
reveladas par intuición. 

Una corriente de psiquiatría que tiene su cuna 
en el Centro Edward Bach, en Oxon, Inglatei:ra, 
y que es practicada en Estados Unidos y 
Argentina, entre otros lugares, confirma los 
sorprendentes beneficios de las flores. · 

Quien esto escribe no termina de sorprenderse 
de sus beneficios y de las bases filosóficas que 
subyacen a su aplicación. . 

Las flores despiertan potencias espirituales 
desconocidas, o bien, las desarrollan. La actitud 
concomitante de quien se trata con este sistema 
es la de propiciar Ja actitud positiva que es capaz 
de e1rndicar. algúu defecto de la persona, que a Ja 
vez es el causante de las enfermedades. 

A continu;!ción enumeraré algunas lecciones 
expuestas por Bach, que permiten el arte de Ser 
y que su asimilación puéde ser perfectamente 
apoyada por una flor. 

. la congruencia del Ser y el parecer 

. dar sin someterse 

. confiar en el propio juicio 

. amar sin poseer 

. afinuar la identidad en. el presente 

. poder estar solo y escuchar al otro 

. ser paciente · 

. la vida no nos propone ninguna tarea impo-
sible 

. ser capaz de aprender en la oscuridad 

. entregarse al fluir de la vida 

. tomar responsabilidades en libertad 

. permitirse ser y disfrutar _ 

. decidir con claridad e integrar contradiccio-
nes 

. renunciar a todo fanatismo 

. no ser dominantes ni autoritarios 

. aprender a reconocer nuestra esencia. 
Y otras 22 lecciones más. 

Bach ha enfatizado que ante determinado 
defecto es preciso desarrollar la virtud contraria. 
Luchar contra el defecto significa tensionamos 
y fortalecerlo, sin desarrollar acto positivo alguno. 

Si sientes desasosiego, busca la paz y olvídate 
del desasosiego. 

Si sufres duda, desarrolla la comprensión. 
Si pesar es lo que sientes, vive la alegría. 

Si no tienes las flores, desarroUaactos positivos. 
Si las tienes, úsalas y procura actos positivos. 
Las flores permiten disolver aquellos defectos 
que se han posesionado de nuestra persona, con 
.menor dificultad. 

Ahora es más fácil ser libre. Si quieres 
PUEDES. 

El correo se1nanal 

Editorial 

El gobierno deja Sanfandila 

La inminente privatización del Desan-oUo Urbano-Industrial 
Sanfandila confirma la tend~ncia al adelgazamiento del 
aparato público estatal y exhibe también la poca fortuna 
con que ha corrido el gobierno como administrador. Pone 
al descubierto además una paradoja: una ciudad con todos 
los servicios urbanos, ¡>ero deshabitada, una ciudad 
fantasma, a sólo unos kilometros de distancia de una urbe 
cuya conflictividad parte muchas veces, precisamente, de 
la carencia de servicios básicosensuszonas más densamente 
pobladas. . 

Sanfandila fue concebida como una ciudad paéa~lites, es 
-claro. Pero Sanfandila es un proyecto truncacto_que quizás 
en manos de inversionistas privados efectivamente se vea 
reali:zadO. El gobierno, tiene razón el secretario de Desarrollo 
Económico, debe apartar las manos de lo que no le 
corresponde, debe reconocer los espacios de la sociedad, 
que también presenta· con frecuencia proyectos alternativos 
y viables. Habría que preguntarse si el capital privado que 
tomará en sus manos Sanfandila representa los genuinos 
intereses sociales. 
Aunque saque las manos de Sanfandila, la administración 

pública debe velar por el interés social, debe trabajar por 
que imperen criterios qu~ propicien la efectividad de los 
dere.chos de los más por encima de los derechos de los. 
pocos. Si se ha decidido la venta de Sanfandila, podríamos 
preguntamos si ya se está pensando err la privatización de 
los servicios municipales. De ser así,¿ cuál es el diagnóstico 
que se está haciendo en los centros de decisión? 

-

Intentan echarla de la casa que habita desde hace 18 años; pide auxilio 
Seíior di.rector: Muy atentamente lesolicitoayuda para denunciar 
un caso de arbitrariedad en mi familia. Soy miembro del PRO 
en el municipip de Tolimán, y solicito de usted un espacio para 
denunciar lo siguiente: 

Habito en una casa que era del abuelo de mi esposo y en la cual 
vivo a partirdelañode 1974, inclusive antes, pero a partir de ese 
año estoy con mi familia, mi esposo, hijos; además donde 
siempre estuvimos al tanto del abuelo de mi esposo y los tíos de 
mi esposo (hijos del abuelo de mi esposo) no reclamaron nada, 
ni ayudaron a su padre a bien morir, durante todos estos años. Y 
únicamente una hija del abuelo de mi esposo que nunca se paró 
en Tolimán y que mclusive todo el tiempo ha estado en el D.F . 
ahora resulta con "escrituras" hechas a su favor por un licenciado 
a su cargo y esto es injusto porque he vivido mucho tiempo en 
esa casa y ahora que me intentan echar, recurro a este semanario 

mis pruebas no me las aceptan, ni mis testigos, únicamente se 
limitan a amenazarme y que además yo tengo que reparar la casa 
y pagar todos los gastos del juicio. Creo que la tía de mi esposo 
(laqueahorareclamaloquenuncaquiso)estásiendoinfluenciada 
porque personas de Tolimán quieren quedarse con esa propiedad 
que por la mejor seguridad familiar y justicia social nos pertenece. 
Porque todo lo que es de hecho, ·es de derecho. Y el licenciado 

.está también interesado en ocupar esa posesión de la casa para 
e5as perionas que no tienen más que ambición de riquezas en 
este pueblo de Tolimán, Estoy desesperada· con mi fámilia y 
recurro a usted para solicitarle se denuncie este hecho a la 
sociedad, porque atenta contra la unidad familiar . 
A lentamente 
Sra. Antonia Ramos Vega. Tolimán, Qro. 

. para denunciar que esto es un éaso de DESPqJO, donde además 

Atendidas, las peticiones de globeros 
Estimado di.rector: me es grato enviarle un cordial saludo y agradecer las 
at_enciones prestadas a la Agrupación de Vendedores de Globos Trabajo 
Dig110 ya que gracias a espacios brindados en su semanario como en la 
.última nota publicada en la sección El Correo SemaMl del número 93, 
hace espacio a nuestras peticiones, y a la vez agradecer al Dr. Alfonso 
Ballesteros Negrete, Presidente Municipal del Centro, su disposición y 
atinado criterio, para dar solución a la situación que se presenta, y pedirle 
al Señor Presidente, se nos siga brindando línea de diálogo, concertación 
y comprensión para algunos grupos de vende-dores que requieren 
reubicación, y que no ha sido posible este.fin. . . . 

Nuestro agradecimiento a la sociedad queretana por su solidaridad en 
bien de la tradición de los globos, deseo parabienes a todos ustedes. 
Gracias. 
~~m~ . 
Josué RodriguezJuárez.AsesorGeneral de Grupos 1 nde.pendientes. 
Reronna No.117-9 Querétaro. 

Piden vi·gilancia 
C. Cap. Aldolfo Vega Montoto 
Director General de Seguridad Pública 
del Estado de Querétaro. 
Por este medio, vecinos de Desarrollo San Pablo 1y2, 
le hacemos saber que los últimos meses nuestra colonia 
se ha visto asolada por una ola de robos y vandalismos 
sin que la policía se asome por ~tos rumbos de la 
ciudad. 

Tememos que los ~nteriores problemas crezcan y se 
a~udicen y que mañana tengamos que reportarle 

· v1olaciones o asesinatos. 
Por lo anterior nos permitimos pedir:le ordene 

vigilancia para nuestra colonia, sobre todo por las 
noches, que bien pudieran ser rondines de cuando 
menos una patrulla. · 

Seguros que sabrá escuchar nuestro clamor, nos 
despedimos de usted. . 
Carmen Bárcenas y 75 firmas más. 
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Piden regidores panistas qu~ Ballesteros expliqtte 
ante el C~ngreso la compra de camiones 

Los regidores panistas del Ayuntamiento de Querétaro 
demandaron ante la Cómisión Permanente del Cóngreso 
del Estado la comparecencia del alcalde Alfonso Ballest~ros 
Negrete para que aclare la adquisición de una flotilla de 
vehículos colectores de basura, c-0n un costo superior a 7 
mil millones de pesos, mediante un procedimiento que 
c<;>ntraviene la legislación que rige la vida municipal. 

por la actual administración estatal". 
Los regidores de oposición indicó que el propio Ballesteros 

Negrete adlllitió ante la prensa local que por la premura del 
tiempo la adquisición no fue sometida a concurso, e 
indicaron que hasta la fecha -28 de febrero- el cabildo no 
había sido convocado para autorizar tal compra. "No nos 

para recuperar el registro 
Rivera: audacia y cuidadoso 

análisis de la realidad en 
PDM 

El alcalde -precisaron Ma. del Carmen Quintanar Jurado, 
J. Guadalupe Granados de león y Rolando García Ortíz- "se 
<eStá all'ogando en forma discrecional una facultad que la 
ley claramente especifica como competencia del (rtferpo 
colegiado" y debe explicar públicamente este proceder"en 
~ien de la política de transparencia administrativa anunciada 

. oponemos a la adquisición de la flotilla recolectora, ya <JUe 
es una necesidad imperiosa por el incremento en la población 
y consecuentemente la generación de desperdicios'', pero 
con esto se contraviene lo dispuesto en la ley orgánica 
municipal que previene que acciones como la presente 
deben contar con previa aprobación del Cabildo. 

Encuentro nacional sobre modernización educativa, el 6 de 
marzo, organizan priístas 

El 6 de marzo proximo se realizará en Querétaro el 
Encuentro Regional "Lainodemización educativa: alcances 
y perfiles", auspiciado por el Grupo México Nuevo, del 
PRI, informó Edmundo Hemández Reyna, dirige.ntees ta tal 
de esta organización. 

Añadió que se espera oontar con la asistencia del titular 
de la Secretaría de Educación Pública, Ernesto Zedillo 
Ponce de León, y la dirigente nacional del SNTE, Elba 
Esther Gordillo, así como del gobernador ~riq ue Burgos 
García. Esta actividad se realizará en el Salón de la Historia 
del Archivó HistóricodeQuerétaro, a partir de las lOde la 

mañana. 
El programa del Encuentro contempla intervenciones de 

Ricardo Mejía Berdeja, presidente nacional de México 
Nuevo, Pascual García de Alba, subsecretario de Educación 
Pública; F austoAlzati Araiza, directorgen~ral del Cónacyt; 
Alejandro O~regón Alvarez, secretario de Educación del 
gobierno de Querétaro, Jesús Pérez Hermosillo, rector de 
la UAQ, Arturo Payán, director del ITQ, Rodolfo Loyola 
Vera, director del ITESM-CQ, Gustavo Lomelí Pozo, 
regidor municipal y Alfredo ZepedaGarrido, vicepresidente 
del grupo organizador, y el propio Hernández Reyna. 

Además del presidente estatal priísta Héctor Guillén 
Maldonado. 

La dirigencia nacional del 
Partido Demócrata 
Mexicano (PDM) acordó 
intensificar su campaña 
proselitista en todo · el 
territorio mexicano para 
recuperar en 1992 su 
registro como partido 
político nacioñal. La 
"nueva tón~ca" que se 
imprimirá, explicó el 
presidente es ta tal 
pedemista y ex candidato a 
la gubematura, J. Cruz L...,----' 
Rivera Pérez, está basada Marcelo <?.:'xiola Fé.lix: por la 
"en la dinámica~ la acción recuperac1on del regastro. 

misma, en la audacia y la sencillez de la8 alternativas 
propuestas y en el análisis cuidadoso de la realidad". 

En su sesiól.l del pasado 23 de febrero, el consejo 
nacional directivo del PDM -integrado por los 20 
consultores nacionales, los presidentes estatales y 5 
delegados más por cada entidad, y que preside Marce.lo 
Gaxiola Félix-, acordó reunir antes de diciembre un 
mínimo de 100 mil afiliados y realizar cuando menos 
200 asambleas distritales constitutivas. Para Querétaro 
se señaló el 17 de mayo como la fecha más probable para 
la celebración de la primera asamblea constitutiva, 
correspondiente al 1 Distrito. 

La falta de un apellido 
confunde a dos personas 

Dil-<:ctose1ior director: En el número93 de El N11evoA.ma11ecer, 
página tres, una nota dice: "Tomaremos tierras si no atienden 
nuestra demanda de vivienda: Gonz~lez Loyola". En el texto 
de la nQta, entre otras afirmaciones, hay unas que rezan así: 

Hay 32 grupos detectados: Rebeca Luaye Fereqrino 
Dialoga la delegación Lomas con líderes de 

bandas para disminuir el pandillerismo 

"La Unión de Colonos Felipe Carrillo Puerto anunció-que de 
no ve.r satisfechas sus demandas de vivienda procederán a 
tomar predios ociosos ... 

"lndkó el dirigente Pablo González Loyola ... " 
Porque afecta mi situación jurídica. dese-0 aclarar lo siguie-nte: 
Que no soy dirigente de la Unión de Colonos citada. _ 
Que de muchos e.s sabido que uno de sus dirigentes se llama 

Pablo GonzálezLoyo/a P.é.rez, por lo tanjo no fuí quien.declaró 
que se tomarán tie.n-as ociosas. 

Le hago esta atenta petición con apoyo en lo dispuesto en la 
Ley Reglamentaria del artículo noveno de la Constitución 
Federal. 

Respetuosamente, 
Lic. Pablo Gon~lez Loyola. 
Nota de la Redacción: Efectivamente, quien hizo las declaraciones de 
referencia fue el también abogado Pablo González Loyola Pfrez, hijo del 
nrmante de e-sta carta. 

Ante la muerte de don José Llaguno, 
obispo defensor de los derechos 
humanos · 

Nació JOSE LLAGUNO y creció en este medio divino. 
Decidió se1vir al pueblo consagrado sacerdote y obispo. El 

Vicado de Cristo lo envió a convivir para re.velarles la buena . 
Nueva, con los hermanos indígenas de La Tarahumara, 
Chihuahua. 

Los sensibilizó de los valores de la dignidad humana y los 
exhortó a salir de la opresión y a Hberarse exaltando la· vida 
personal y c-0lectiva para llegar al Padre como él mismo lo 
alcanzó en su universo. 

Nos alegramos con su resurrec;:ción y seguimos su camino en 
la promoción y defensa de los derechos -humanos. 

Descansa en paz don José Llaguno, S.J., Obispo de La 
Tarahumara, Chihuahua. · · 

Comité Queretano de Derechos Humanos 
"Epigm enio González", A.C. 
Dr. Lucio No.12 Norte, Querétaro, Qro. 
Responsable: Lic. Pablo González Loyola. 

,. 

Las peleas entre las pandillas y la escasez del agua potable 
son los más marcados problemas de la populosa delegación 
de Lomas de Casa Blanca, señala Ja delegada-municipal, 
Rebeca Luque Peregrino. 
Según la entrevistada, existen 32 pandillas en esa coloni~, 

mismas que tienen bien delineado su territorio, y cuando 
alguien lo transgrede suceden los pleitos que han llegado 
hasta las "secciones especializadas.. de les medios de 
comunicación. 
Cón la experiencia adquirida en los varios años que estuvo 

al frente del departamento de Cultura y Deportes de la 
delegación del ISSSTE, Rebeca Luque indica no obstante 
que enfrentarse a esa problemática está en implementar 
espacios para la recreación y deporte, "que 
desafortunadamente son escasos"; 

Para minimizarlo -dice-, se ha permitido cerrar calles a 
determinadas horas "para que se c.elebren torneos de 
basquetbol y se ha notado con gran entusiasmo por parte de 
los muchachos". 

De la Unidad Deportiva "José María Truchuelo'', 
cons.truída en el sexenio pasado e inaugurada por el 
presidente Miguel de la Madrid, considera la de.legada que 
su uso ya está sobresaturado. 

Expresó por otra parte que se ha buscado un diálogo 
constante con los "cabecillas" de las pandillas, incluído con 
los de mayor pugna, que son "Cóquetos", ªEstardo~'', 
"Sardos" y "Metálicos", ofreciéndoles programas de 
formación de talleres, asi como los del !NEA para la 
terminación de la primaria y de la secundaria. 
El problema de fondo, opina, radica en que muchos de los 

llamados pandilleros provienen de hogares donde 
predominan las madres solteras y padres alcohólicos. Por 
lo t~ntO se ha pedido y contado-'Con apoyo de sociólogos y 
psicólogos, que ti:abajan con los padres de familia. "La 
gente aquí es muy participativa", asegura Luque F eregrino. 

Lomas de Casa Blanca empezó hace 20 años como un 
asentamiento irregular y hoy es posiblemente la parte de 
mayor concentración humana proporcional en Querétarp. 
Tienela peculiaridad de que la mayor parte des us habitantes 
sondueños de su casa, no obstant~ la de legada advierte que, 
por medio del último censo, se pudo detectar que muchas 
casé!s han sido abandonadas "por la inseguridad que ha 
existido". 

Sobre los servicios, y dentro de la misma problemática de 
la colonia Lomas de Casa Blanca, considera la entrevistada 

que la principal prol;>lemática, más que el derrame de 
aguas negras por algunas calles, es la poca disponibilidad 
del agua potable. "No llega aquí ese líguido vital, sólo 
en. ratos por las noches". Para atacar este grave 
problema, se han entablado pláticas con el Comité 
Estatal de Aguas, "porque además la demanda es 
constante". · 

"Lomas es una delegación muy interesante, de gran 
problemática, pero también donde hay mucho interés 
y apoyo de varte de los colonos para hacer de aquí un 
lugar más digno, con igual interés de parte de las 
autoridades municipales por colaborar con sus 
habitantes'', acota Rebeca Luque Feregrino. (Fjem) 

Ezequiel Zamudio, admirador 
ltíene de la 1 a. Pág. 

llevo más de un año sin sentencia. Yo siento .haber 
demostrado que no soy culpable. 

Este hombre de 39 años de edad, admirador de 
Ghandi que se ganaba la vida como agente de ventas, 
levantó su protesta ante la promesa oficial de que en 15 
días -a partir del 21 de febrero- sería solucionado su 
caso. En caso de-no ser así, advierte, reanudará su 
huelga el lunes 9 de marzo, precisa. 

Estoy conciente -prosigue- de lo que representa para 
iní y para mi familia,. llevar hasta .sus ~ltimas 
consecuencias la huelga de hambre, es uno de los 

_recursos que tenemos para que nos hagan caso a las 
peticiones que estoy planteando. 

Zamudio Muñoz asegura que se encuentra preso 
acusado de UJ! fraude que no cometió. "A través de 
copias de facturas falsas de un ped~do que yo no hice 
se me fabricó el delito, y el verdadero defraudador es 
Jorge Galván Sierra, que basta la f~cha anda libre". Se 
inconfonna ante la actitud de algunos jueces, quienes 
-sostiene- piensan que el daño fue hecho a ellos y en 
ocasiones deciden sin utilizar el código penal. 

Durante la huelga de hambre rebajó 8 kilos y medio 
de peso. Su presión es alta y físicamente se siente débil 
e insatisfecho, pues no logró conseguir plenamente su 
objetivo aunque sí la promesa de que su caso será 
resuelto. Finaliza diciendo: "mi huelga no fue con fines 
publicitarios, sino por convicción, creo en la verdad y 
en la justicia". 
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Por i.:n error involuntario en la edición pasada no se 
terminó con el _tema de los dos funcionarios en capilla, 
ANTONIO PENA ZAMO~ y JOSE LUIS AGUILE
RA, por cierto el primero de los nombrad('.)s consignado 
ya a uno de los juzgados penales y el segundo pendiente de 
queseresuelvasusituaciónjurídica, por lo que continuamos 
con lo escrito de este tema. 

Tambien recordamos a una persona de nombre 
FELICIANO que tambien lidereaba a un grupo de personas 
que pretendían placas de sitio, y para ello le entregaron 
importantes sumas, mismas que fueron invertidas en 
convites y comilonas de candidatos hace tres años, y que 
luego de promesas incumplidas fuera ac~ado de fraude y 
que sigue aún en el CERESO de San José el Alto. 

En el Sector Campesino tambien se tiene un boton de 
· muestra, con la Comisariado Ejidal del ejido San José de 
los Olvera de nombre MARIA MENDOZA, que era 
ferviente militante del Revolucionario Institucional, que 
fueacusada de fraude, porvender terrenosejidales, y que 
fue procesada ante un Juzgado de Distrito, no así quien 
fungía como delegado de la Reforma Agraria LUIS 
SOBRINO MONROY quien verdaderamente extraofi
ciosamente era quien autorizaba dichas ventas. 

Pero no unicamente en el Revolucionario Institu
cional,-exis.ten estos botones de muestra y sino, tenemos 
como ejemplo la invasiones de tierra promovidas por el 
Partido del Frente Cardenista de Reconstrucción 
Nacional o los asentamientos irregulares que pretenden 
crear con falsas promesas en comunidades como "El 
Rodeo" de San Juan del Río, o también el Partido de la 
Revolución Democrática con ofrecimeinfo de 
asentamientos irregulares o defensa de la tierra, así como 
Comerciantes Ambulantes, o Acción Nacional que 
continuamente se abroga la defensa de Usuarios y 
Contribuyentes. 

Todos los lideres deagrupaciones partidistas, sea del 
partido en el poder o de los de izquierda o derecha, deberán 
tener mucho cuidado en el presente y futuro, para prevenir 
este tipo de situaciones y abstenerse de pedir "cuotas" o 
"cooperaciones" a sabiendas que el fin no es posible. 

Es responsabilidad del gobierno, vigilarla actuacion 
de aquellos lideres de peticionarios de concesiones o 
vivienda, y orientar a sus agremiados sobre la 
procedencia o nó de su petición, además tambien 
sancionar a aquellos que con la "esperanza de mejoría" 

,de ciudadanos, realicen ese tipa de actividades y de la 
ciudadanía el denunciar los ilícitos que se cometan. 

OTRA VEZELAYUNTAMIENTOSANJUANEN
SEAMENAZADO DE HUELGA 

Este dos de marzo, podría estallar la huelga empla
~da por el Sindicato de Trabajdores del Municipio de San 
Juan del Río, al reclamar el cumplimiento del Convenio 
Laboral y un aumento de emergencia por el óden del 15 
por ciento. 

Los sindicalizados, que preside G REGORI O LO PEZ, 
dicen que la administración municipal que · encabeza 
SALVADOR OLVERA PEREZ, entre otras cosas no ha 
cubierto 10 millones de pesos por concepto de ayuda para 
deportes, además ha despido sin causa a varios 
empleados y ha estado realizando ostigamiento en contra 
de miembros del sindicato .para que se separen. 

Por su parte la administración municipal panista, dice 
que es el líder sin(lical quien no ha cumplido con el 
convenio laboral y además alega que el sindicato carece de 
personalidad jurídica para interponer el emplazamiento, 
en virtud que GREGORIO LOPEZ dió de baja de su 
Comité Ejecutivo a dos o tres personas, sin reunir los 
requisitos de Ley. , 

Otro de los puntos a tratar, aunque fuera del pliego 
petitorio, es la reinstalación del líder sindical, que fuera 
despedido por la administración municipal, al no presen
tarse as uS labores, conforme está estipulado en el convenio 
laboral, para lo cual incltlso ha solicitado el apoyo de la 
dirigencianacional desindicalizadoi; municipales, que ya 
se han entrevistado con las autoridades municipales y 
estatales. _ · 

Sería pésimo antecedente 'lue estallara la huelga eó 
San Juan del Río, ya que podna trascender las fronteras 
del estado y convertirse en un problema de atención 
nacional, si tomamos en cuenta que las administraciones 
panistas son foco de atención y 1más cuando se c.onsidera 
son atacadas supuestamente por ~l sistema, situación que 
incluso ya fue denunciada el pas.ado 4 de febrero ante la 
prensa local por la propia administración blanquiazul. 

Además de trascender las fronteras, podría afectar en 
algo la administración estaeión estatal, si tomamos en 
consideración que a pesar de todo, lo que acontece en un 

PANORAMA POLITICO. 

Alfredo Botello Montes. 

• Dos Funcionarios en capilla. 
• Implicados en asuntos penales. 
·Mayor cuidado deberin tener. 

estado, sea del ámbito federal, estatal o municipal, siempre 
Se le adjudicada al gobierno del estado. 

Por lo mismo algo se tendrá que hacer, para que se 
llegue a una real conciliación de las partes, y no estalle la 
huelga, por el bien deSanJUán del R10 y del estado mismo, 
además en aras de la modernidad política que es aplicado 
por el presidente CARLOS SAUNAS DE GORTARI. 

NO DAN PIE'CON BOLA EN QUERET ARO 
Una decisión nuevamente mal tomada por el Ayun

tamiento .de Querétaro, fue la de pretender hacer cum{>lir 
el Reglamento de Policia y Buen Gobierno, en el sentido 
que todos los lugares donde se expendan bebidas alcohólicas 

· deberían suspender su servicio a las 22 horas. 
- De inmediato los restauranteros afiliados a la 

·camara Nacional de Industria Retaurantera CANIRAC, 
protestaron tal medida, aduciendo la importancia de que 
se amplie el horario, máxime si se toma en cuenta que 
este municipio es altamente turístico y sería imposible 
prestar un buen servicio en horario tan restringido. 

Finalmente y al día siguiente que se había realizado 
el cierre de los estableciJJlientos expendedores de 
bebidas alcohólicas, se decidió no aplicar por el momento 
el Reglamento de Policía y Buen Gobierno y respetar los 
horarios de funcionamiento con el que venían operando. 

Con esta ya son varias las decisiones desafortunadas 
del actual Ayuntamiento, lo que demuestra que en su 
cuerpo hace falta oficio político, por lo que algo se debiera 
hacer para que no siga dando traspies que son impopulares 
a la ciudadanía. 

Ahora peberá tener cuidado con el tratamiento que 
pretenda dar al cobro coactivo del impuesto predial, luego 
que el pasado fin de mes terminó el plazo para pagar con 
decuento y sin recargos, además para inconformarse con 
el impuesto a pagar; desición que debe ser pensada y no 
darse sin meditar. 

Otra inconformidad que le saltó a la administración 
del ayuntamiento capitalino, es la pugna que existe entre 
la CTM y la CROC, por el control del basurero municipal, 
la primera tiene el contrato de explotación y la segunda 
representa a importante número de pepenadores que 
reclaman prestaciones sociales y que se les permita 
trabajar. · 

El problema de la explotación de los pepenadores; no 
esdeahora, sino desiempre, porquesiempreseleshadado 
un trato infrahumano, no obstante que se obtienen 
importantes ganancias de la explotación del basurero_ 
municipal y que en el mejor de los casos deberían quedar 
en las ,arcas de la CTM, incluso recordamos cuando 
Acción Nacional en 1988 encabezó por conducto del 
diputado JOSE MORENO ESCOBEDO a un grupo de 
estos que demandaban condiciones de vida digna en el 
basurero de Mompaní y que se les pagaran precios justos, 
además de la creación de una cooperativa de pepenadores 
que lo explotara. 

El _tiempo ha pasado y el basurero muóicipal sigue en 
manos de cetemistas y· las condiciones de vida que tienen 
los pe penadores siguen siendo infrahumanos, por ello es 
conveniente que se tomen cartas en el asunto por la 
admnistración municipal y si no se da solución a ese 
problema puede crecer. 

Otro flanco que deberá atender el alcalde 
ALFONSO BALLLESTEROS NEGRETE, es la 
comparecencia ante el Congreso Local que están pidiendo 
los regidores panistas, por la adquisición de equipo de 
transporte p@r el órden de siete mil millones de pesos y para 
lo cual debió pedir permiso primero al cabildo, pero en su 
defensa el presidente municipal expone que no hubo 
tiempo para reunirlos, y entonces como s1 hay tiempo 
cuando se pretende reunirlos de la noche a la mañana para 
la aprobación de algún acuerdo, se preguntan los panistas. 

Esto es una verdadera tormenta la que enfrenta 
el Ayuntamiento del Centro, de la que debería salir bien 
librado, siempre y cuando no cometa errorres políticos y 
tácticos. 

EN AMEALCO RENUNCIAS 
Otros de los ayuntamientos que tiene problemas es 

Amealco de Bonfil, cuando hace diez días renunció el 
Secretario del mismo, al decir del presidente municipal . 
por motivos personal y por no haberse adecuado al ritmo 
de trabajo implemantado por la administracion. 

En este municipio además tambien se niegan a , 

resolver el problema deaproximadamente20comerciantes 
semifijos, que desde hace api;oximadamente venían. 
instalándose viernes, sábado, domingo y lunes en la explanad 
del mercado municipal Adolfo López Mateos. 

La ' anterior administración municipal les redujo los 
días a tan solo sábado y domingos, reinstalandolos los 
restantes días en las inmediaciones del auditorio municipal, 
pero ahí hay .días ·que no tienen una sóla venta. 

Ahora la actual administración tan sólo ies permite la 
venta l0s domingos, que se hace un gran tianguis de 
comerciantes doraneos, lo que les es insuficiente, e incluo 
han recintido sus ventas los comerciantes establecidos en 
el mercado, porque los semifijos eran. atractivos de los 
consumidores, por lo que la gran mayoría están de acuer
·doen que se les amplie los días de venta. · 

A los comerciantes los han traído de herodes a pilatos, 
ya incluso .han presentado su problemática ante el propio 
Presidente de la República CRALOS SALINAS DE 
GORTARI en su reciente visita que hizo a ese municipio 
y al propio gobernador ENRIQUE BURGOS GARCIA, 
ofreciendo este último intermediar en su favor, pero los 
resultados no han sido positivos. 

Al parecer existen intereses por parte del Oficial 
Mayor del Ayuntamienot, de quien dicen es el poder tras 
el trono, para que no se les otorguen más dias a los 
semifijos, máxime que además se ostenta como liderde los 
locatarios del m~rcado. • 

Alg('.) se debiera hacer para resolver ese problema, ya 
'lue no tiene caso que se les reubique en algúnas calles, si 
tiene el espacio suficiente para que puedan ser ubicados 
y ahí ningún problema causarian. 

De no resolverse el problema, pudiera tomar otras 
dimensioens e incluso podría ser tomado como bandera 
por algún partido político y esto demuestra que falta 
sensibilidad política en la mayoria de nuestros presidentes 
municipales y su equipo de colaboradores. 

ESCOBEDO CABALGARA DE NUEVO. 
Luego de ciento veinticinco años, nuevamente el 

General Mariano Escobedo, volverá a cabalgar y eso será 
dé la glorieta de Tecnológico y Universidad, a donde se 
encuentra un obelisco perdido que fuera construído en el 
Centenario del Triunfo de la República en 1967. 

En efecto, el monúmento que se encuentra ubicado 
en esa glorieta, que todos pensabamos cuando se instaló 
y que fuera inaugurado el 20 de Septiembre de 1983 por 
el Presidente de la República MIGUEL DE LA MADRID 
HURTADOcorrespondíaalaestatuadeMAXIMIUANO 
DEADSBURGO, seráreubicadofrentealTecnológico de 
Querétaro, .en el lugar exato donde el Emperado 
MAXI MILIANO entregó su espada al General MARI.ANO 
ESCOBEDO sellando con ello el triunfo de la Repúbliea 
ron el Imperio. 

1 
Ojalá que este sea el primer viaje que hace la estatua 

del General Repúblicano y no se emule al famoso caballito 
de CARLOS IV de la dudaddeMéxico, queluegodetanto 
cabalgar ahora está cercano al Palacio de Mineria. 

Las razones paras u ubicación, entreotrassonlasobras 
de vialidad que se han emprendido por la actual 
administración estatal y además a un sistema de recolec
ción de agua pluvial que será canalizad0 al rio Querétaro, 

· obfa que será con la cooperación de los vecinos de la zona 
donde actualmente se encuentra enclavada la glorieta y 
donde se construye un edificio de varios pisos, que viene 
a romper con el entorno queretano, pero hay que recordar 
que poderoso caballero es don dinero. 

Seguramente la inauguración de la nueva morado del 
General MARIANO ESCOBEDO y su cabalgadura, será 
el próximo 15 de Mayo cuando se cumplen 125 años del 
Tnunfo de la República. · 

EL RECTOR RINDIO SU INFORME 
La Comunidad Universitaria y los dirigentes de las 

fuerzas políticas y sociales de la entidad, se reunieron este 
28 de marzo, en el salón del Consejo Universitario "Fer
nando Díaz Ramírez" par.a escuchar el Informe de 
Actividades del rector JESUS PEREZ HERMOSILLO. 
, Estuvieron los representantes de los tres poderes, 

encabezados por el gobernador ENRIQUE BURGOS 
GARCIA, así como los dirigentes de los sectores produc
tivos y educativos de la entidad. 

El evento fue un claro ejemplo del clima de tranquili
dad por el que atreviesa la Universidad y que a diferencia 
de otras, puede estar pensando en buscar la excelencia 
·académica y no por resolver problemas políticos internos. 

Además en la reunión se noto las buenas relaciones qu~ 
tiene la Universidad con el Gobierno y la Sociedad, máxime: 
si tomamos en cuenta que egresados de ella son los qm 
en últimos periódos gubenamentales han dirigido b 
administración pública estatal. 

Pasa a la Pág. J; 
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FERRETERIA SAN JUAN 
LAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

~ 

· En material eléctrico, plomería, pintura, tubvería y conexiones de 
PVC, cobre y galvanizado, torillos, artículos de ferretería. 

URREA + IUSA + 8-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN + 
TRUPPER + RES.ISTOL + SIEMENS + PHILLIPS 

Se reunió con: mujeres. periodistas y escritoras 

Sería-"trágico" que desapareciera 
el sindicalismo, dice el gobernador 

El gobernador Enrique Burgos García afirmó que no 
obstante no ser contraria a la democracia, la reelección de 
líderes obreros en México, de ser impuesta, sería regresiva. 
Durante UI)a reunión que sostuvo en días pasados con 
miembros del capítulo mexicano de la Asociaeión Mundial 
de Mujeres Periodistas y Escritoras, el ejecutivo estatal 
indicó que en cada ámbito "se dan diversas circunstancias 
históricas y sociales que atañen directamente al hombre, y 
que deben ser consideradas cuando se toman en cuenta 
decisiones de esta naturaleza". 

Al referirse al sindicalismo, el gobernante lle extraceión 
. cetemista dijo que éste debe prevalecer, pues su labor es 

transcendente, importante y adecuada. "De ello sobran 
muestras en el mundo, incluso en países desarrollados 
como Estados Unidos y Japón. Sería t '· rágico que no 
hubiera sindicalismo, aunque ello, sin embargo, no excluye 
la conveniencia de enriquecer, como en todos los ámbitos 
de la actividad, los liderazgos; cuestión que por otra parte 
es una demanda social a partir de la gente que está cada vez 
más y mejor informada y sabe exigir. 

Al hablar ante las integrantes de la Asociación mundial 

AGENDA ESTATAL 
Guillermo del Hoyo García, titular de la Secretaría 
de Trabajo y Previsión Social informó que en el mes 
de febrero las revisiones contractuales quedaron 
resueltas en un 100 por ciento. 1 ndicó además que se 
-re.cibieron 88 emplazamientos a huelga de los cuales 
practicamente se arreglaron todos, y "gracias a ello, 
por ptimera vez en muchos años, el mes ge febrero 
esta cerrando sin una sóla huelga y el 100 por ciento 
de la industria queretana está trabajando ... Con el /fo 
de dar a conocer a todos y c~da uno de los 18 
municipios del Estado, los avances referentes a la 
obra pública durante los dos primeros meses del 
presente año, el Gobierno del Estado ha venido 
llevando a cabo reuniones regionales de evaluación _. 
del programa operativo anuel 1992. A la fecha se han 
llevado ya dos sesiones con sede e.n Caderyta y 
Conegidora, en donde se ha podido contar con la 
presencia de 11 municipios en total... E/presidente 
municipal de Colón, Hugo Cabrera Ruíz presentó en 
dias pasados al gobernador Enrique Burgos, e.I 
programa de trabajo para las festividades de la feria 
"Colón 92", queserealizaráa partir del 12deoctubre 
de ·este año, Al respecto, Burgos García dijo que no 
debe pasar desapercibido el encuentro de dos culturas, 
"pues la dignificación de Colón r~uiere de una gran 
vol untad para este ambicfoso proyecto, que representa 
una perspectiva económica desd·e el punto de vista 
turístico ... Aldarlabienve11idaal.Ge11eraldeBrigada 

· diplomado en Estado Mayor, Mario López Gutierrez, 
como nuevo comandante de la 17a. zona militar, el 
gobernador Enrique Burgos dijo que las fuerzas 
armadas son "un factor de contribución no solamente 
para J.a tranquilidad de la Republica, sino también de 
impulso al desenvolvimiento de la entidad, lo mismo 
en apoyo para casos de desastre, que en el combate 
al narcotráfico, de auxilio a la sociedad civil o en 
tareas de reforestación y alfabetización. 

de Mujeres Periodistas y Escritoras, el mandatario estatal 
se refirió a las reformas a la Constituci6n. Sobre el articulo 
123 indicó que el planteamiento sería preguntarse si es 
necesario reformar el Jl)arco legal, o estimular más el 
mejoramiento de la relación entre trabajo y capital. "~ 
debe mejorar el nivel de relación económica y social y en . 
definitiva alcanzar una correspondencia justa entre capital 
y trabajo, ciñéndose cada vez con mayor apego, a algunas 
cuestiones que ya postula, como la capacitación tan necesaria 
en este tiempo". 

Por su parte, los miembros oe la AMMPE, presentaron al 
gobernador los proyectos de trabajo conjunto en favor de 
Querétaro y de la mujer. _En t;into Burgos García agradeció 
su deseo de participación y expresión para mejorar. "'Lo 
deseable es que este tipo de posibilidades se multipliquen 
ya que siempre es bueno que los grupos se organicen, hagan 
propuestas y participen, así con esta actitud, se rebasan 
esquemas burocráticos y pueden presentarseor,ciones para 
alcanzar algunos fines en tiempos adecuados'. 

Solicitó Comevi 3 mil 600 
millones para 300 viviendas 

más en Peñuelas. 
fil director de la Comisión Estatal de Vivienda, Federico 
Aloocer Delgado, en representación del.gobernad()r del 
estado .Enrique ~urgoi¡ García, ~izo entre~a _el _26 de 
febrero, de 65 escnturas en la coloma San Pednto Penuelas. 
Con ello, dijo Alcocer E>elgado, el gobierno del estado hace 
patente su disposición de poner un orden, imr.lementando 

-acciones correctivas que permitan dar estabilidad legal a 
las propiedades y buscar que todos puedan vivir como debe 
ser y con dignidad. · 

1 nformo asimismo que la dependencia a su cargo solicitó 
ya un crédito a FONHAPO de 3 mil 600 millones de pesos 
para construir en la tercera sección de Peñuelas, 300 
viviendas del tipo denominada "techo-casa'', monto que 
todavía, están en la espera de que se les otorgue. · 

l l 

IMPORTACIONES 
CARUSSO 
Brocksonic, Sony,1 JVC, 

Toshiba, Sanyo, Shogun 
EL MEJOR PRECIO, 

GARANTIA Y SERVICIO 
Antes de tomar su decisión 

v1-s1TENOS 
JUAREZ NORTE No. 86 
CENTROTEL 12-44-50 

QUERETARO, QRO 

; 

HIDALGO Nom 67 
CENTRO 

· TELf:FONOS 
2-00-82 y 2-39-99 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

¡Loor a los "líderes" 
obreros! 
Alfonso Juárez 

¡Cuán afortunad<;>s son los indómitos integrantes del 
proletariado nacional, al estar dirigidos por esa pléyade 
aguerrida llamada "central obrera"! (¡Bravo!). 

· Con esos "líderes" del sector laboral, están 
garantizadas las conquistas y la reivindigición del 
trabajador (¡Ole!). . 
He ahíla razón por la que muchos de esos "dirigentes" 

(uno que otro nonagenario) y alguna "lideresa" de 
sindicatos afiliados al i¡acrosanto corporativismo del 
partido de Estado, se reeligen democráti.camente . 

Cual paladhtes de los derechos de los trabajadores, 
se han convertido en indispensables hombres del 
sistema. Con éstos, se tiene asegurado el control sobre 
uno de los factores de la producción: el trabajo. ("Que 
los trabajadores no se salgan del huacal, para no alterar 
la paz social", parece ser la consigna). 

¿Más y mejores prestaciones? Para qué consultar a 
las "bases" laborales, si éstas cuentan con excelentes 
tutores, "líderes" ejemplares (mal llamados "charros" 
por sus detractores) que luchan denodadamente por 
conseguir el salario constitucional: 
.Por cierto, nadie se explica por qué no se ha logrado, 

para todos los trabajadores (no nadamás para los de 
PEMEX y otros privilegiados), ese salario que marca 
el artículo 123: remunerador, justo, suficiente. 
· - Si los sindicatos y las ceµtrales obreras son 
revolucionarias, si el partido patri.o es revolucio11ari.o, 
si gozamos de un régimen revoluci.onario, entonces, 
¿cuál será ese obstáculo illSalvable que impide un 
salarió como · lo mama nuestra septuagenaria 
Constitución? 

En los últimos 60 años, los heroicos secretarios 
. generales de los sindicatos se han tropezado con los 
"topes" salariales. ¿Quién pone esos "topes"? ¿Por 
que se aceptan? ¿Acaso la política económica estará 
diseñada para favorecer a los chipotludos y perjudicar 
a "los que menos tienen"? ¿Así valoraremos más a 
do1ia Solidaridad? 

Sin embargo (¡gracias a fos dioses del Olimpo!), no 
existen "topes" a las jugosas ganancias de los asiduos 
jugadores de los casinos tolerados, llamados" casas de 
bolsa". Casi a diario se rompen "marcas" en los 
índices de los rendimientos accionarios (cuestión de 
valores). 

Las "casas de bolsa" están en su apogeo (y coh el 
TLC lo estai;án aún más). Y mientras, la remendada 
bolsa del trabajador, ¿cuándo dejará de estar vacía? 
¿Cuándo le alcanzará para que su familia y él, coman 
y vi$tan bien? 

Los incorruptibles "líderes" obreros no cejan en sus 
reiteradas demandas en favor de sus agremiados, entre 
otras: "¡Pedimos catigo ejemplar a los viol~dores ... del 
Pacto!". 
. Hasta canas "verdes" les han salido a los sufridos 

"Fideles" y a las "Gordillo" (¡se de,:;viven por sus 
representados!), por eso, en sincero agradecimiento, 
las "bases" trabajadoras los han reelegido (era lo 
menos que podían hacer). 

Con la reelección el avance está asegurado. Los 
Arsénicos dejarán de declarar "inexistentes" a las 
huelgas y se abstendrán de mutilar los "contratos 
colectivos". ;Habráfidelato para rato! 
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LINEA Y MODA 
En Joyería de Fantasía 

SOLICITA VENDED-OR.AS 
mayores de 18 años 

Madero 152-A Pte. entre 
lgnaCio Pérez y Nicolás Campa 

Juárez 44 Nte. 
Tel. 14-25-63 

y menudeo Querétaro, Qro. 
ARTICULOS ESCOLARES. Y DE OFICINA 

(~FORMl 
SERVICIO A 

DOMICILIO 

1 Ls~~~J!~I 
~ con frutas naturales 
SOYA, GALLETAS, PAN INTEGRAL 
MIEL, POLEN, GINSEN, SHAMPOO 

LETICINA, INCIENSOS, JABONES, etc. 
SUPER AMBURGUESAS INTEGRALES 

ENERGETICAS 
con frutas naturales 

AV. TECNOLOGICO 70-C' 
. Querétaro, aro. 

" MAYOLI " 
Flores, arcos, artículos de vara, 

muñecos de peluche, moldes, 
_envases de acetato, 

RECORDATORIOS IMPRESOS . 
para 1ª- Comunión, XV años 

y matrimonio. 

JUAREZ NTE. 48-A CENTRO 
QUERl:TARO, ORO. 

...... .,_ .... -...... -............ _.. ____ ...__.__ .... .,.._ .. _____ ..,._....,_ 

Un soplo más al globo 
I 

Antolfn Trejo 

_Doy fe de un hecho de tantos, ocurrido en el estado cuna de 
la Constitución. Eran las diociocho horas, miércoles de la 
semana pasada entre la gente indiferente que iba y venía y 
no le importaba nada que fuera ajeno a sus personas y 
enajenada en sus preocupaciones y deseos, de ese enjambre 
de.humanos, tres personas se quedaron observandQ a unos 
pasos; más por curiosidad que por fraternidad. 
· . Un hombre inclinado sobre la banqueta acomodaba a 
orillas d,e ésta sobre un lienzo unas cajitas y frascos. ¡Cual 
aves· de rapiña, voraces, llegaron unos tipos -cinco para ser 
exactos, después llegarían otros dos! Su aspecto era de 
golpeadores y sin duda preparados para actos de prepotencia, 
de un sistema autoritario y dic¿atorial; rodearon al señor 
que estaba por terminar de acomodar sus diez cosillas, le 
dijeron: "Nos vamos a llevar sus cosas", con gandalle y sin 
capacidad de racionalidad, cual .militar que comete una 
injusticia con el pretexto de cumplir órdenes, como si las 
órdenes fueran superiores a lo autenticamente justo, el 
señor como que no entendió, pero, como los priístas son 

-bien machos se lo volvieron a decir, "nos llevamos la 
mercancía'', mientras otro individuo hacía una nota para 
multa y un inventario a su gana. 

Esa es la forma de un régimen que demuestra que es el 
mero machú1 y puede hacer de los derechos humanos lo que 
se le da la gana. El anawin, comprendio y trato de 
persuadirlos a que le permitieran irse con su mercancía va 
de paso y es la primera vez que venía al estado cuna de los 
derechos plasmados en la Constitución, como el dinero le 
alcanzó hasta esta ciudad intentaba vender algo para 
continµar su viaje, venía de ver a a su madre enferma y el 
dinero era escaso ... 

No lo entendieron, como si hubiera hablado un lenguaje 
extraño, este pobre de Dios no sabía de las avanzadas leyes 
o reglamento instituido por una mayoría partidista comprada 
para cambiar a su modo los derechos y hacen de la 
necesidad dél pobre un reglamentO con el cual hay quien 
pueda robar. 

Cuando amarraron su mercancía y la subieron a fa 
camioneta, me pareció ver que aquel señor sintió que su 
corazón lo amarraron a su necesidad, compartí con él la 

_angustia de sentirse extrajero en su.propia patria. 
Sus ojo$ se le llenaron de lágrimas y no se porqué se me 

vino a la memoria las lágrimas de Cristo por su amigo 
Lázaro. Mientras los inspectores sonreían por haber 
cumplido un reglamento injusto y como si hubieran 
consquistado un botín se felicitaban. · 

.... Este hecho es muy común, sucede frecuentemente ante 
una sociedad apática y aborregada, como si cada día que .. 
pasara faltara sentimiento al ser humano, y las leyes 
opresoras fueran lo normal y a eso se añade un individualismo 
_entre los pob~s sin identidad de condición social entre 

ellos. "Es su problema" suelen -decir. 
Por eso señores priístas y panistas -oligarquía- sigan 

inflando el globo social, a ver cuanto aire aguanta. 
Cristo, el hombre encamado dice: "Si con sus pro

vocaciones hacen éaeren pecado -maldad-social y personal 
a uño de estos pequeñ"s -humildes, i~ocentes, pobres-que 
creen en mí, mejor les iría a ustedes, que les amarrarán al 
cuello un gran peso y los arrojarán al mar" (Mt. 18,6). 

"En·verdad les digo, lo que hagan a alguno de estos más 
pequeños que son mis hermanos, a mí me lo hacen" (Mt. 
25,40) Y o me uno a Cristo y digo, a mí también me lo 
hacen, se lo hacen a sus hijos, a su esposa y a todos aquellos 
que están contra la injusticia. 

¿Dios a quién pedirá cuentas de todos estos pecados 
sociales: al papa, al obispo, al _sacerdote, al gobernante, al 
líder corrupto, tal vez a Ja gente ~ndiferente ... ? 

En el libro de los salmos hay un canto que más de alguna 
vez en el vida todos decimos algo parecido, en una apelación 
a Dios en momentos de impotencia, es el 108. 

Dios de mi vida y alegria, no te hagas el sordo 
. .. nombra contra ellos un corrupto más fuerte 
un acusador en su contra 
salgan condenados del juicio y su defensa no atine: 
que sus días sean breves y su empleo lo ocupe otro 

que sea justo . ' . 

siglas. 

Que sus hijos queden huérfanes y su mujer viuda, 
que su5 hijos mendiguen vagabundos 
y pidan limosna echados en sus ruinas 
que el usurero se apodere de sus bienes 
y que ext~ños arrebaten sus sudores, 
que nadie le muestre clemencia. 
... Que sus logotipos porlos que han progresado sean 

exterminados 
y en una generación se acaben su renombre y sus 

. .. Que el Señor los tenga siempre presentes 
para qúe arranque de la .tierra su memoria. 
Porque no se acordó de obrar con clemencia 
porque acosó y persiguió al pobre y desvalido 
y al atribulado para darle muerte. 
Porque amaron y provocaron la maldición recaiga 

sobre ellos. 
Dios de mi vida... líbrame con la ternura de tu 

bondad, 
soy un pobre desvalido y vivo con el corazón 

acongojado 
... en mi vi$ te daré gracias, Señor 
y te alabaré entre el pueblo . . 
Porque te pones del _lado del pobre -
para salvar su vida .de los perseguidores y jueces. 

- . 
La conformación reeleccionista versus 

el proyecto democrático de México 
Felip: S'nchez Torres· 

Hacia la pasada conmemoración del LXXV Anivérsariode historia contemporánea) para todos los mexicanos del país 
la Constitución de 1917 en Querétaro y concretamente yenelextranjero:"pensarenunanuevaconstitucionalidad 
haciendo relevante alusión al mitin de las 5 de la tarde y en las estrategias que hagan posible la victoria ciudadana 
afuera del Teatro de la República y que abarrotó -a mi sobre despotismo y la instauración de un gobierno 
parecer- a m~s de 10 mil perredistas, cristianos democrático,repre-sentativoysoberanoen1994"(E/Nuevo 
comprometidos, navis_tas, y simpatizantes del PRO. de Ama11ecer91). 
diversas regiones del país, con la presencia del Presidente El otro discurso "reeleción-corrupción" tamb~én apunta 
nacional perredista, Ing. CuauhtémocCárdenas ~olórzano hacia el futuro, al conformar en un disfraz de reformas los 
y distinguidas personalidades como Samuel l. Del Villar, artículos que más molestan para la instalación del 11..C 
Heberto Castillo, lfigenia Martínez, PabloGómez, Porfirio (leáse intereses extranjeros en México); éstos no pudieron 
Muñoi Ledo, Amoldo Martínez Verdugo, al lado de babearse asegurado para entrar a México sin que les 
dirigentes locales como Pablo González- Loyola Pérez, amlestaranlosFRUTOSREALESDELAREVOLUCION 
Salvador Canchola Pérez, Apolonia Villareal y Francisco DE 1910. 
Flores Espíritu. La Educación Pública (Art. 3o.); las "garantías 

Quedó demostrado ante el mundo que México se cierne individuales" para los extranjeros; la libertad de creencias 
sobre dos especiales formas de convivencia ·P?lítica: la (?) (Art. 24) las tierras y aguas de nuestra nación (Art. 27) 
vida política con "reeleción<orrupción" y la vida política ¡Y A REFORM.t\DO ! (primeras víctimas) y el conciliar a 
"democrática y popular". Y en ello la presencia de dos los hermanos enemigos: IGLFSIA-ESTADO para más 
discursos.completamenteantagónicosenlaforma(práctica) ·dominación-enajenación (Art. 130). La anterior 
yenelfondo(teorías)en base a la observación cotidiana de restructuración o "reforma" es sinónimo en el seno de su 
situación política seobseiva en la "Democrática-Popular", propio discurso de: destrucción de la Identidad Nacional, 
el "Desplome" del presente régimen, y su viejo partido de Soberaqía y para anteponer una actitud de "REFORMA 
estado, donde resuena el llamado del Ing. Cuauhtémoc PARA TRANSFORMAR" ... LA PATRIA MEXICANA 
Cárdenas Solórzano en la plazoleta del Teatro de la PARALAMESADELOSEXTRANJEROSENMEXICO. 
República (abarrotada al máximo, por primera vez en la ' 
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Alfonso Balles·teros Negrete, Carlos MéndezCamache,J esús PérezHermosillo, Enrique Burgos Gareía, 
Al~jandro ObregónAlvarez, Sergio Romero Serrano, Gabriel Ballester.sy Mario LópezGutiérrez. En 
el presidium también estuvo Carlos Sierra Sakede, diri2ente del slncllnto de maestros. 

Propuso el rector 6 puntos para alcanzar altos c;¡yeles qe calidad 

La UAQ, dinámica y solidaria con las . 
necesidades nacionales: Pérez Hermosillo rérez Hermosillo: balanu 

+Rindió su IV Informe académico-admi11istrativo ante la comu11idad quer".tana y 
represe11ta11tesde 14 umversidadesmexicallas+A1w1ició que las cuotas de inscripción 
serán revisadas pero las descarló como vía para resol••er las careticias fi1ra11cieras + 
Con la .im•estigación, la U11iversidad debe proponer soluciones a problemáticas 
concretas+ 62 de cada 100 pesos del pres1111uesto,para docencia; 26 a administración 
y 7 a investigación+ La casa de estudios cuenta con 18 mil 42 estudiantes; 7mil180 
están en licenciatura y 751 en posgrado 

El yienws p;isado ¡indió sq c~rto i)lforme acapémico;administr;,Jtiyo el rectQf de la 
Umvers1dad Autonoma de 1..,.1ueretaro, co mshtuctonal armomco a- me.cliano y 
Jesús Pérez Hemiosillo. Ante el máximo largo plazo, todo ello -reiteró- para que la 
órgano éolegiado de dirección de la casa Universidad mantenga su compromiso leal 
de estudios, autoridades políticas y repre- con la sociedad de Querétaro. Indicó que 
sentantes de 14 universidades mexicanas, no deben ser obstáculo para ello las 
el rector reiteró su propósito de trabajar limitaciones económicas y llamó a no 
por una universidad "moderna, flexible y caer en el círculo vicioso "de no nos 
dinfünica, vinculadaycorresponsablecon desarrollamos porque no tenemos y no 
su sociedad, solidaria con las necesidades tenemos porque no nos desarrollamos". 
nacionales y regi_onales". Ciertamente, admitió Pérez Hermosillo, 

Exhortó a la comunidad universitaria a la UAQ depende casi en su totalidad del 
redoblar esfuerzos para entrar de lleno a la subsidio gubernamental y adelantó que si 
consolidación en la Superación Acadé- bien las cuotas de inscripción "han de ser 
mica y definir los lineamientos generales materia de análisis, revisión y actualiza
en un plan de desarrollo que proyecte con ción, nosotros 'nunca veremos en ellas la 
claridad a la Universidad futura de vía de solución de nuestras limitaciones . 
Querétaro. Propuso seis prioridades para económicas". 
alcanzar los más altos niveles de calidad Planteó que no cabe duda alguna sobre 
'en las funciones sustantivas de la el papel estratégico y protagónico de la 
Universidad, destacando la profesionali- educación para el desarrollo nacional. 
zación del personal docente, la moderni- Precisó que la educación superior repre
zación de la enseñanza, el impulso del senta la posibilidad de propiciar el desa
desarrollo científico y tecnológico, la im- rrollo científico y tecnológico así como la 
plementaciónde un sistema automatizado formación de profesioQistas que traduz
de información y comunicación, el acer- can el ejercicio de su carrera en servicios 
camiento con los municipios mediante la a la sociedad. La universidad, a través de 
coordinación con los distintos niveles de la investigación, tiene ante sí la tarea de 
gobierno. aportar proyectos tendientes a la solución 

El rector propuso la instrumentación de de problemá~icas concretas. 
mecanismos para iritegrar"en forma na tu- El rector Pérez Hermosillo hizo·un repaso 
ral" docencia-investigación-extensión de de las actividades en las diferentes 
la cultura y prever el desarrollo a~démi· dependencias administrativas y académi-

cas de la casa de estudios. En el docu
mento entregado a los asistentes se agre
garon informes detallados de cada una de 
las áreas, así como un conjunto de cuadros 
estadísticos de la vida institucional entre 
1988 y 1991. . 

En el campo de las finanzas, el rector 
i1.1formó que la Universidad arrancó 1991 
con un presupuesto autorizado de 35 mil 
61 millones· de pesos, y al final del año, 
con otras aportaciones gubernamentales y 
recursos propios, se extendió a 58 mil 292 
millones. En 1992 la UAQ recibió un 
apoyo es pedal de la SEP por 498 millones 
y mil 53 más del Programa Nacional de 
Solidaridad. Y aunque admitió el un 
deficit de 34 millones de pesos, afirmó 
que las finanzas son sanas y no existen 
obligaciones pendientes ni con el fisco ni 
con sm trabajadores. 

Un cuadro anexo precisa las fuentes del 
financiamiento y el uso de los recursos. El 
gasto, desde el punto de vista funcional, se 
comportó así: para docencia 62 de cada 
100 pesos; para investigación 7, para ex
tensión universitaria 4 y para apoyo admi
nistrativo 26. 

En lo referente a la modernización ins
titucional, Pérez Hermosillo detalló las 
acciones en el marco del Programa na
cional para la modernización educativa y 
precisó los avances en las diez prioridades 
establecidas por las autoridades federales, -
que apoyan este proceso a través del Fondo 
para la Modernización de la Educación 
Superior. . 

Según uno de los cuadros estadísticos; 
la plantilla estudiantil está conformada 
poF-18 mil 42 estudiantes, casi 4 mil más 

· queen 1987. En1991,eláreapropedéutica 
contó con 6 mil 297 alumnos· el nivel 

técnico con 3 mil 814, el nivel de 
licenciatura con 7 mil 180 y el posgrado 
con 751. Por áreas del conocimiento, los 
7 mil 180 estudiantes de licenciatura se 
agrupan así: 5 mil ·144 en la Social
Administrativa; 604 en Ciencias Básicas; 
769 en ingeniería y Tecnología; 663 en 
Ciencias de la Salud. En cuanto al 
posgrado, la estadística muestra que 556 
de los 751 estudiantes se encuentran.en el 
área Social-Administrativa, seguida por 
Ciencias de la Salud con 101; 61 en Inge
niería y Teenología, 21 en Humanidades 
y 12 en Ciencias Básicas. . 

A la lectura del cliarto informe del rec
tor Jesús Pérez Hermositlo acudió el 
gobernador de Querétaro, Enrique B~os 
García, quien el término de su re(X)mdo 
por la exposición montada en el vesttbulo 
del edificio de Rectoría, reiteró la 
disposición de su gobierno por apoyar a la 
UAQ, institución a la que reconoció su 
"actitud crítica pero también propositiva". 
La Universidad, puntualizó el jefe del 
Ejecutivo estatal, está acreditando un es
fuerzo por ser eficiente. Parafrase9 al 
presidente.Adolfo López Mateos y afirmó 
que la Universidad debe dar su mejor 
impulso en favor del pueblo, que la ha 
creado. 

Antes del informe, el rector y el coman
dante de ia 17 Zona Militar, Mario López 
Gutiérrez, encabezaron una cei,:emonia de 
abanderamiento en la explanada de 
rectoría. A partir del 28 de febrero la 
bandera nacional tiene ahora un lugar 
propio para ondear en el centro neurálgico 
de la Universidad. 
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ndenciá 24 - tr 12-29-75 

Oueretaro, 
Oro. 

¡¡SU GRAN OPORTUNIDAD!! .~ 

con ganas de 
superarse y obtener buenos ingresos. 

Informes en CLUB EL PARQUE, 
ubicado en ,pJaza Principal num. 6, en 

San Jose lturbide, Gto. 
Estamos en horas hábiles. 

o 
DE QUERETARO, S.A. DE C.V. -

DODGE 
.FORD 

CASA 
G.OMEZ 
PINTURAS 
AUTO MOTIVAS 
S.A. DE C.V. 

. -

GRUPO MAGOBI 
AV. ~IVERSIDAD 12 Pte. TB.. 14~09-32 OUERETARO, ORO. 

Ropas de vestir en marcas de prestigio 
Aceptamos sus trajetas de crédito 

Horario corrido de 9:00 A.M. a 8:00 P.M. 

I 

AV. UNIVERSIDAD 19 PTE. TEL 12-:_43-13 QUERETARO, ORO. 

MUEBLES ARCO IRIS 
Av. Universidad No. 23 "A" Pte. 
Col. Centro Querétaro, Qro. 

Tel. 16-08-18 

Bases de madera 
matrimonial ~ individual 
Colchones ortopédicos 

· Roperos 

o COMEDOR · 
!l'i i\-~~11'1~ VEGETARIANO 
~ll.Al.11.©11 Vergara 7 Sur 
~ . ------7 Tet 14-10-88 

TIENDA DE PRODUCTOS NATURALES 
DESAYUNOS, COMIDAS Y CENAS. 

ENERGETICAS, ENSALADAS, ENCHILADAS, · 
AM~URGUESAS, HUEVOS AL GUSTO, TES, 
_HOT CAKES, AVENA, CHOCOLATE, ATOLE, 

YOUGURTHS, JUGOS, LICUADOS, 
COMPLEMENTOS ALIMENTICIOS. 

. . 

GRANOLA, ALFALFA, VITAMINAS, CEREALES, 
SO_YA, AMARANTO, AVENA, ESPIRULINA, 
INCIENSO, CREMAS FACIALES, POLEN 

MIEL, JALEA .REAL, VENENO DE ABEJA, 
, POLEN, PRODUCTOS DIETETICOS 

'VISITENOS LUNES': SABADO: DE 8.00 A.M. 
A 9:00 P·.M. 

. ... •,¡,~,...~ .• - " ... .. .. '- ... "' ..,. ...... ..._ .. ... ' •·• '1' - c.• • ·• • : ;.• ... ~ F .. .,...-_.,... """ . • •-~- ~ .. "" ~ - ... - ... -~ 
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SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

SAN 
JUAN 

DEL RIO 
AÑO 1 NQ 8 Semana del 2 al 8 de marzo de 1992 1,200 PESOS 

Lic. Sel"gio Azuela, asesor jur(dico 
del Sindicato. • . 

Gregorio 
general del 

El emplazamiento 
Texto del oficio dirigido por el secretario general del 
Sindicato de trabajadores m!micipalcs, al propio 
Ayu11ta111ie11to de San Juan del Río, el 12 de febrero de 
1992. 

El sindica toque represento ha tomado decisión por acuerdo 
de Asamblea celebrada el día U de fchrero del año en 
curso, de solicitar de la parte patronal, el cumplimiento 
del Convenio Colectivo de Trabajo que se ha venido 
'.ncumpliendo y violando sistemáticamente; además 
solicitamos un incremento de emergencia salarial del 

Lic. Guillermo del H9yo, secretario 
del Trabajo y Prnisión Social del 
Gobierno del estado. 

Lic. Gerar<lo de los Cobos, asesor 
jurfdico del Ayuntamiento. - , 

La huelga· diferida· para el jueyes al medio dia 

Mario Ochoa, síndieo municipal. 

. De estallar el · paro de. labores,_ sería la 
primera ·en la historia política de Querétaro 

Respuesta · del Ayuntamiento 
El 17 de febrel-o ~autoridades "!'!"i~ipales di._rigi.erofl 
este oficio al H. Tnbu11al de CoT1c1hac1óT1 y Arb1tra1e del 
Estado, con sede ell la ciudad de Querétaro, en respuesta _ 
al emplazamiento a huelga pi a11teado por el sindicato. 

)5%, en razón de que el co~to de la vida se ha elevado de 
tal manera, que el salario vigente es insuficiente para que 
los trabajadores puedan sufragar sus necesidades más 

*Demandan los trabajadores, iiici'emento del 15 
por ciento al salario y "cum¡/imiento !al conven{o 
colectivo de trabajo. * Esperamos que el 
sindicato se desista de su acción". Pedimos ya al 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje, haga una 
investigación, pues lo ~ue se esgrime en la 
demanda no tiene soporte ', dice'. el represéntantf 
jurídico del Ayuntamiento * "Las autoridades 
~unicipales han cometido repetidas ·violaciones . 
al convenio colectivo",indica por su parte el 
representante sin~ical 

inmediatas, portal motivo, con fundamento en los artículos · EJI atención al escritodirigidoa este H. Ayuntamiento de 
104, 110, fraccionesIII, IV asfcomo los articU'los 111, 112, San Juim del Río, Qro; fechado el 12 de febrero de 1992 y 
113', 114, 115 y demas relativos y aplicables de la Ley de recibido en nuestras oficinas el día 14 de febrero de 1992 
los Trabajadores al Servicio del Estado y Mu,iicipios, a las 14:30 hrs. y con fundamento en el art. 113 de la Ley 
hacemos de.su conocimiento: . - de los trabajadoresal ~rvicio del Estado y los Municipios Luego detresdíasdeintensasnegociacionesen la Secretaría 
- Que para el caso de que ese municipio de San Juan del · téngase en este ese.rito f>orcontestadoelemplazamientoa del Trabajo de la capital del estado y de no llegar a un 
Río, Qro. por conducto del H. Ayuntamiento no satisfaga huelga. acuerdo, las autoridades municipales y el Sin-dicato de 
las peticiones solicitadas en el párrafo anterior y que a En el entendido de que reunido el cabildo en sesión Trabajadores del Ayuntamiento de San. Juan del Río, 
continuación se describiran concretame.11,te, Anunciamos extraordinaria del 17 de. febrnro de 1992 a las 11:00 hrs. decidieron diferir la huelga -que estaba emplazada para 
el propositode estallarunmovimientode huelga,a las diez Gonforme a lo dispuesto en el art. 39 de la Ley Organica este lunes- hasta el jueves a las doce horas. . 
horas del día dos de marzo de 1992. Peticiones: · Municipal se tomó~l siguiente acuerdo: · De estallar la huelga de los trabajadores;quienes entre 
l.- Solicitamos el cumplimit;nto del Convcn.io Colectivo Dese contestación al escrito de emplazamiento a huelga o tras demandas, solicitan un incremento del 15 por cien lo 

General en su totalidad, suscrito con fecha 14.dediciembre recibiqo por este -H. Ayuntamiento el 14 de febrero de y elcumplimiento al convenio colectivo de trabajo, esta 
de 1990, del cu<;:! anex;nnos copia simple. . 1992, en cada una desu's peticiones en la siguiente forma: .sería la primera en la historia política de Querétaro y 
II.-Elc~mplimiento de! ~on_veuio cel~bra~o y depositado Respectoa la petición No.leste H. Ayuntamiento reitera podría adquirir una· relevancia mayor por tratarse del 

en el Tnbunal de Concihación y Arbitra Je del Estadb la su disposición sobre el cumplimiento en su integridad del . primer Ayuntamiento en manos de un paitido opositor. 
primera semana de diciembre de 19911 suscrito por el C. convenio colectivo, en el entendido que no solamente se ha Este conflicto ha sido precedido de reiteradas denuncias 
Salvador Olvera Pérez, Presidente Municipal del H. reiterado,sinoquesehavenidocumpliendo. por parte del Ayuntamiento encabezado por Salvador 
Ayuntamiento de San Juan del Río, Oro. y por quien En cuanto al punto dos del ~mplazamiento, se deve decir Olvera Pérez, pues según declaraciones "e_xiste un plan 
pi:omueve este emplazamiento en representación del q~e se ha venido cumpliendo en su totalidad lo cual se orqu~stado para desestabilizara la administración panista · 
sindicato; dicho convenio también fue suscrito por el C. probara en su oportumdad. y mostrarla como ineficiente e incapaz de conducir el · 
secretario del t.r~bajo es~tal,.po~ eJ _C:~rcsidente. de. b . En cuanto al punto tres, del*mos recórdarque se acaba desarroll? de San Juan del Río". . 
Junta de Co11cihac1ón X ArbitraJe del Estado, quien lo de firmarun acuerdo de fechados de enero de 1992 en el Entrevistados por separado, la noche del viernes, las 
aprot;>0.' aclarando que en el.citado convenio elPre~i~ente · .. cual se otorgo a los trabajadores un incremento sa'Iarial -partes en conflicto manifestaron- al reportero de este 
Mumci ~al que c01.~pareció por ~l H. Ay'.1ntamiento del 12% mas el 8% para quedaren un 21 % global, ademas . semanario, su decisión de mantener firme su postura y de 
reco~o~ió una relación de ano!llahas.que existe~ err las de un 2% masen despensa. Loante¡jorfue prüdu.ctode un no ~dmitir los cargos hechos por la contraparte. 
condictones generalesde-trabaJO, hab1.endos~ obhgado a . gran esfuerzo, ya q.ue (!el ánálisis realizad·(;) sobre· las .· - sergio Azuela Espin'oza, asesor jurfdico del sindicato, 
subsanarlas a la mayor breve~ad .pos1bl_e. SU} que hasta finanzas del munkipi6 no es posible otorgarningun otro indicó que hay. muy poca disponibilidad de los 
esta fecha~~ haya dad? solución a.lguna. . . aumento. Debemos recotdarque todos tos egi:esosque se representantes del m.unicipio para llegar a un acuerdo, 

III._- Sohc~tanrns el mcremento de .emer~enc1a de un hacen en cualquiera de Jos diferentes.rubros son en base a pues "no le han dado la seriedad debida.". "Las autoridades 
15% al salan_?, por acuerdo de Asamblea de fech:a 11 de un presupueto y a una regamentación especifica. · munic.ipales han cometido repetidas violaciones al 
febrero ~el ano en curso. . Respecto del punto cuatro, por considerar falsa la convento colectivo, además de que han despedido a algunos 
.IY_.-Paia el caso de que estalle la Huelga anuneiada, por aseveración de que en el caso de que estalle la huelga, la trabajadores como es ·el caso del representante sindical 
serunputablealapartepatro~al,demandamos~e~deeste causa- sería imputable a la parte eatronal, este H. GregorioL6pez". Sinembargo-enfatizo-loqueellosno 
m<?mento el pa~o.de los salan?s y de mas pres1ac:10nes.que Ayuntamiento pide al Tribunal de Conctliación y Aebitraje - saben es de que el hechb de que lo despidan del municipio, 
deJeI~ d~ percibtr los ti:abapdores .con mottvo de la del Estado de Qro., lleve a cabo un análisis sobre los ello no significa que quede también fuera del sindicato". 
susp~n~ión de labores por todo 

1
el tiempo que dure el verdaderosmovilesdelSr. Gregorio L6pez G. para llevar Advirtió además que este tipo de problemas laborales se 

mo~rnuento de Huelga. , . , los trabajadores en forma irresponsable a una situación deben "aldesconocimientodelasautoridadesde lo que es 
Poll~an!esexpuestoy asicon fundame~to~n los ai1wulos jurídica que va en detriment~de los propios trabajad.ores. la administración pública y lo que son las leyes para 

123 fiacc1onesXVII y XVIII de la Consl1tuc16n Gen;ral de Por otro lado se debe m~ncionar que eJ emplazamiento trabajadores al servicio del estado y municipios". 
Pasa a la Pa_g. 10 Pgsg a /a Pág. JO · Pasa a la Pág. 10 
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El emplazamiento 
Viene de la Pág. 9 El Sanjua_nen~e 
la República; 104, 107, 108, 109, 110, 111, 112, 113, 114, 115, y 

·demás relativos y aplicables de la Ley Federal del Trabajo en Por Raúl &teban Marcelo 
cueanto a la supletoriedad, atentamente solicitamos: · 

Primero: Tenerme por presentado con la personalidad q 
ueostento, planteando el pliego de peticiones con emplazamiento 
a huelga al municipio de San ~uan del Río, Qro. por conducto del 
H. Ayuntamiento. 
Segundo: Se nos concidereal más amplia disposición para efecto 

de llevar a cabo pláticas conciliatorias inmediatas con el objeto 
de solucionar las demandas anunciadas. 
Tercero:. Se tenga por manifiesto el próposi to del sindica to de ir 

a la Huelga, la fecha y horl! anunciada en caso d!! !JO Ser satisfechas 
las peticiones planteadas. 
Atentamente , 

. Gregorio López González, Secretario general del 
SUTSMSJR 

Respuesta del Ayuntamiento 
Viene de la Pág. 9 
a huelga Ií.echo por el Sindicato Unico de Trabajadores al Servicio 
del Municipio de San Juan del Río, Qro; no es legal ya que no fue 
firmado conformr lo indica la fracción VI del Art. 35 de los 
estatutos internos del propio sindicato, ya que solamente se ostenta 
la firma del Sr. Gregorio López G. y ademas de él, devería firmar 
el Sr. Pedro Lara Montelongo en su crácter de secretario del 
interior, mismo que ese H. tribunal le reconoce en el acuerdo 
tomado en fecha 15 de noviembre de 199 l, por Jo que se Je pide a 
ese H. tribunal, actue conforme a derecho. 

Solicitando.se nos tenga por presentados dando cumplimiento 
a la con testación del cm plazamien to, en tiempo y en forma, se siga 
el procedimiento marcado en la ley y en su momento oportuno 
emita resoluci6njuridica conforme a mis pretenciones. 
Atentamente, 
e.Salvador Olvera Pérez, Presidente Municipal, y Mario 
Ochoa Parra, síndico municipal. 

De estallar el paro de labores 
Viene de la Pág. 9 

Cuestionado en torno a las declaraciones en el sentido de que 
estas son medidas para desestabilizara 1 municipio panista ,Azuela 
Espinoza afirmó: · 

- "Nosotros no tenemos ningún interes de que alguien salga 
golpeado ya sea de un partido o de otro, nuestro único intereses 
que se respete el marco jurídico que ha sido violado por la propia 
administración; si ellos se sienten lastimados y quieren manejarlo 
como bandera, eso es su problema. &te tipo de denuncias son un 
pretexto para salvar los errores cometidos··. 
En tantoGerardoDelosCobos,asesorjuridicoélelAyuntamiento 

precisó que la administraciónquepresideOlvera Pérezha cumplido 

Amigas y amigos ... durante febrero sucedieron 
actos para recordar tanto a nivel local como 
nacional; comencemos por los óltimos. La 
celebración de nuestra Carta Magna (5 de febrero) 
que unos partidos políticos (en especial uno), se 
dan el lujo de pisotear. . 

¡No nada más! los partidos políticos, también 
muchos ciudadanos que la quebrantan, peor las 
a utoridadesque alcahuetean a los que la infringen. 
Del día de nuestra bandera, ni se diga; los grupos 

políticos se pelean por sus colores, sus razones 
¿porque son buenos gobemates? (ah, bárbaros, no 
se miden) esta ria bien que existiera una ley que les 
impida usarsuscolores porque lo que para muchos 
buenos mexicanos es un símbolo de respeto, para 
otros es una careta para tapar sus ilícitas labores. 

Los únicos que se llevan nuestros aplausos y 
a-dmriación son los señores del Ejército Nacional 
que sí han hecho las cosas bien, prueba de ello las 
grandes campañas de limpieza y reforestación -
entre otras que han realizado aunque no falta un 
diputado que se las quiera atribuir. 

En lo local, estuvimos presentes en la última 
asamblea del Partido del Frente Cardenista de 
Reconstrucción Nacional; cuando pasaban lista 
pudimos constatar cómo familias de 10 o 15 
personas tenían terrenos en una sección, fue el 
colmo ver y escuchar cómo la mayoría tenía 
participación en la segunda y tercera etapa; lo 
peor de todo es que die.en que son para necesitados 
y ponen de ejemplo a suslíderes(charros, charros, 
que sean menos). 
. Por cierto, ya los delegados y presidentes de 
varias comunidades y colonias(que quedaron de 
herencia)se han puesto a trabajar y algunos están 
con el pico y la pala en plena labor, aunque hay que 
recordar que cuando las gentes les dijeron ¡a 
trabajar! era para gestionar los problemas 
administrativamente no hacerlo como jornaleros 
(algo que hagan). 
Cqando SalvadorOlvera Pérez dio en público la 

noticia de pavimentar unas calles por parte del 
Ayuntamiento panista, puso en compás de espera 
al pueblo (hasta la aprobación del Estado).pero 
cuando los sanjuanenses menos se lo esperaban 
llega nuestro querido gobemadornosdan la notica 
de pavimentarvarias calles por parte del Estado. 

con las condiciones pactadas en el convenio. "Nosotros .. -------------------• 
esperamos que el sindica to se desista de su acción, si no., esta 
huelga sería responsabilidad del sindicato. Pensamos que 
el sindicato no debería actuar asi, pues la administraci6n 
municipal esta dando un esfuerzo de trabajo y tiene las 
puertas abiertas para todos los habi_tantesde San Juan del 
Río. En .realidad no sabemos porque ni cuales sean los 
moviles del señor Gre$orio López para actuar de esta 
manera , nosotros le pedimos al propio Tribunal que haga 
una investigación al respecto pues lo que se esgrime en la 1. 

demanda del sindicato, no.tiene soporte"'. 
Al referirse -a este conflicto, como un posible 11 

desestabilizador del municipio, De los Cobos aseveró: "ser 
una administración panista, la primera en el estado, tiene 
sus retos· y este es uno de ellos. Pero tal parece que este tipo 
de actos no son hechos aislados, esperamos soluciona reste 
asunto tal como Jo incjica la ley, y reiteramos que estamos 
seguros de que estamos cumpliendo lo pactado en el 
convenio". Aq ui,.Jos documentos in tegros donde a parecen 
los alegatos de ambas partes. (Edilberto Glez G). 

LA-ABEJITA · 
Estambres San Marcos 

Millar, Tamm, importad9s 

ROPA Y REGALOS 
Hacenos sueters sobre medida 

MAYOREO. Y MENUDEO 
1 

en tejidos y estambres 
Rafael A. Días No. 2 · 

Frente al Mercado Reforma 
San Juan del Río 

FERRETERIA SAN JUAN 
LAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones de 
PVC, cobre y galvanizado, tornillos, artículos de ferretería. 

' . 

URREA + IUSA + 8-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN + 
TRUPPER + RESISTOL + SIEMENS + PHILLIPS 

Ni tardo ni perezoso el señor contratista se puso a 
trabajar sin tomaren cuenta a las autolidadesmunicipales, 
en el sentido de las tomas de agua de los baldíos que se 
encuentran' en las calles a trabajar. Parece que le urge 
termiflar a este señor to más rápidamente posible. Al 
parecer por la mala compactación que están realizando 
nos van a cambiar nuestro empedrado por un queso 
gruyere. 

l, 1 B R I? H 1 a fil I? :11 1! rJ 
•l 11 e R •! ; a 11 o, s , iJ , 

Plaza de Las Américas 
Tel. 13-10-32 

HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEFONOS 
2-00-82 y 2-39-99 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 



• 

$50MIL 

Se: convierte en·camas gemelas. 
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5 DIAS Y 4 NOCHES 

TODO PAGADO 

~:~tj{ 

r;,::$29! 
f ~:~~.' 1 SEMANALESCONGELÁOOS · 

"·. , 1 o $869 MIL AL CONTAOO 

. 
1

1
?·· •11a1H.1;ta . 
· .:~.:.\NI centro de reunión en su 

¡--_ ;¡ hogar. Cantina de elegante 
~~-~·::-:} acabado, ~Slilo Provenzal. · 

J : =·~. Sanco opcional. 
l . ·1 

~i'; I $1 9 MIL 
1 
... 1 SEMANALES CONGELADOS _:./~· 

o $569 MIL AL CONTAOO 

SEMANALES CONGELADOS 

o $429 MIL AL CONTAOO 

-- Juárez Norte N2 35 

- Calle Morelos N2 1 

esq. Calle Juárez 

. Querétaro, Querétaro 
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La "ciudad inteligente" 
Viene de la 1 a. Pág. 

San fandila: otro paso en 
Viel1e de la la. Pág. 

como antecedente el desmedido creci- punto importante de la privatización es el de 
miento de la capital del esta.do-cuyoasiento obtener recursos para poder hacermásobras 
físico pasó, de 1950a 1980, de 440 hectá- en beneficio de la comunidad en general, 
reas a 3 mil 267 hectáreas, es decir, la ese es uno de los objetivos no solamente a 
mancha urbana se estaba multiplicando, nivel nacional sino a.nivel estatal que tiene 
en sólo 30 años, en 11 veces. De 1960 a el licenciado Burgos. 
1970 la población de la ciudad se -l;A quien le vendieron el proyecto, quie-
incrementó en un 66.9 por ciento, en tanto nesson los pridcipales inversionistas1 · 
quede 1970a 1980aument6el 148.8 por -Todavía no se vende el pr_pyecto. 
ciento. ...r-.- _ - Pero hay algunas propuestas ... 

Esto -segl'in el informe rendido en julio - No, primero estamos haciendo un avalúo 
del991poreldirectorgeneraldelaComi- a valores reales con una institución que 
sión para el Desarrollo Sanfandila, Eulo- tenga respetabilidad y reconocimiento 
gio Perera Calero-, fue "producto de las dentro de la comunidad a nivel nacional y 
políticas institueionales manejadas en local y de ahí' haremos un concurso 
programas como el Plan de Desarrollo prot,ablemente. . 
Urbano 1977-92, que consideraba a . la - ·En qué tiem_po se realizaría eso? 
ciudad de Querétaro como zona -~peramosqueestoquedeterminadoen 
est-ratégica para la desconcentración elprimersemestredeesteaño, todo lleva sus 
demográfica e industrial de la eiudad de tiempos, y nos hemos propuesto como una 
México"; el Programa Nacional de meta el que quede solucionado esto, ya en 
Desarrollo Urbano 1983-88 incluyó a propiedad de la iniciativa privada, en-los 
Querétaro dentro del Programa de primerossemestresde 1992sinqueesosea 
Estímulos para la Desconcentración limitante. Tenemos el deseo, no estamos 
Territorial de Actividades Industriales. urgidos. · 
Luego del terremoto de septiembre de -¿Elconcursosolo v-a a sera nivel estatal? 
1985 -apuntó el informe- "rebasó al Plan - No. Probablemente se va a hacer una 
Querétaro 1985-91 con la "migración nu- convocatoria a nivel nacional para que esas 
.merosa"queseexperimentó. personas o institudones o varios grupos 

El Plan Maestro del Desarrollo estimó tengan la oportunidad de hacer sus ofrecí
-que para el año 2010 habría en Sanfandila mientos. 
500 mil habitantes, se habrfaqngenerado - ¿Con la privatización, ahora ~ajo que 
150 mil empleos y se habrían construfdo condiciones va a-operar el desarrollo San-
80 mil viviendas. Para 1997 se estjmó que fa ndila? · 
habría ya 21 mil habitantes y -se habrían - Le desconocemos. El propietario va a 
generado empleos para 7 mil personas. seguir los reglamentos y lo que ya se tiene 
En 1991, según el Vflnforme de Gobierno muy definido sobre el uso del suelo, sobre lo 
de Mariano Palacios, 84 de las 638. 7 que es la construcción también ya están muy 
hectáreas se encontraban totalmente bien definidos todos los datos. Las leyes 
urbanizadas y equipadas. Entre 1987 y están ya todas a probadas y definidas, van a 
1991 se hizo un gasto total de 14 mil 806 tenerqueseguiresoslineamientos. Todo lo 
millones de pesos, de las cuales 11 mil564 que hagan va a ser dentro de·la ley. Cómo 
millones fueron inversión federal y 3 mil lo hagan ya es cuestión de ellos. -
242 fueron aportación e~tatal. - Este proyecto se planteóc()moprioritario 

De las 638.7 hectáreas del Desarrollo, para hacer frente al acelerado crecimiento 
50 has. ·fueron donadas al Instituto 

d~mográfico y se prevela que en el año 
2010 habitaran ahi 500 mil per.;onas. ¿No . 
será un error deshacerse de él? 

- Será igual que lo maneje el $obierno o 
la Iniciativa Privada y es mejor que lo 
maneje alguien · que sepa de 
fraccionamientos. Creo que la densidad de 
población también esta definid-a, esa 
cantidad de medio millon de personas se 
me hace un poquito exagerada p:\)'a ese 
espacio, lo que tenemos estimado es 
bastante menos, pero creo que eso quedara 
ya dentro de la reglamentación muy 

. definida qu~ tiene el desarrollo San fa ndila. 
- ¿Considera usted que va a funcionar 

mejor ahora en manos de la Iniciativa 
Privada? 

- No que funcione mejor o peor, sino 
simplemente el gobierno definió, requiere 
los fondos y hay quien puede hacerlo tan 
bien como yo y quiza con mayor conoci
miento del área, entonces vart1osa dejaren 
manos de la Iniciativa Privada lo que ellos 
saben hacer y vamos a dejar en gobierño lo 
que el gobierno debe de hacer. 

- ¿Entonces con&idera usted que fue un 
error que el Gobierno del Estado se haya 
c.omrrometido c_on un proyecto de este 
tipo. -

- No. Tampoco fue error;-el polo de 
d~sarrollo permanece, no ha cambiado, lo 
que cambia unicamente son lascondicion_es 
de quien lo desarrolla. _ 
-¿En manos de la IP tendrá mayorempu

jc? 
- Probablemen·te tenga un mayor acele

ramiento porque es, no solamente el vender 
lotes, es el de hacerviv'iendas, el de vender 
esas viviendas y .alguien, una personas o un 
grupo de empresarios que buscan hacer 

_ negocio, lo buscan hacer lo más rápido 
posible. No quiere decir que Gobierno no 
lo haría tan rápido, simplemente, vuelvo a 
insistir, dejemos a la Iniciativa Privada 
que esté en su espacio y dejemos al gobierno -
en su ~spacio. 

- ¿Abandonará el gobierno este tipo de 
proyectos? · 

' 

- No es que abandone este tipo de pro-
yectos,simplementeestajerarquizando las 
necesidades y ahorita su prioridad es darle 
mas servicios a los mumcipios y al sector 
social. Infraestructura, infraestructura es 
de lo que todos hablamos, estamos en un 
desarróllo grande, si hay alguien que pue
de desarrollar ese fraccionamiento, dejen 
al gobierno que haga la infraestructura. 

En·trevistado en sus oficinas de la Secre
taria de f>esarrollo Economico, el ex direc
tor de PRIMSA informa que del volumen 
total de-la obra inicial se tienen ya listos mil 
29 lotes gue pueden.ser Xª inmeditamente 
vendidos y ocupados. ' ;Eso es de 84 hec
tareas de las cuales son vendibles 46 por
que las otras comprenden lo que se refiere 
a calles, aceras y áreas verdes, sin embargo 
el desarrollo total son 450 hectareas. 
-¿En qué tiempo se terminará de concluir 

completamente el desarrollo? 
- Sería un poquito especulativo. 
- Mas o menos... "' 
- Podría suceder en unos seis, ocho, diez 

años, no tengo idea exactamente porque 
depende mucho de la celeridad que le de el 
desarrollador y también de la celeridad 
que tengamos nosotros en el aspecto de 
crear más polos de desarrollo industrial 
que están siendo cada vez más, se están 
de~ando más en Querétaro, aunque mejor 
deJ~mos que el tiempo lo diga. 

-_¿_Ya tiene habitante~ Sanfandila? 
- No. Esta limpio. Unicamente ahi tiene 

junto un parque tecnologico que fuédona
do al Concyteq para 133 hectareasdonde 
se pretende que se instalen centros tecno
lógicos de desarrollo de la tecnología y 
también hay otra área que fué donada por 
el Gobierno del Estado a la Secretaría de 
Comunicacfones y Transportes, ya esta 
trabajando el InstitutoMexicanodel Trans
porte. Enfrente está la población de San
fandila, entonces hay comunicaciones, todo 
el terreno que está desarrolllado tiene todos 
los servicios, tiene aJu·mbrado, banquetas, 
aceras, agua, tiene drenaje. Le falta la 
gente. 

Mexicano del Transporte y 133 al p p l(t" 
ConcyteqparalainstalaciéndelosCentros anorama O ICO 
de Electroquímica y de Información de Viene de la Pág. 4 
Recursos Naturales. 

Hasta ese entonces se había 0bse1vado máxime si tomamos en cuenta que egresados de ella son los 
un notable desinterés del sector privado que· en últimos periódos gubenamentales han dirigido la 
por comprar terrenos en Sanfandila, al administración púbhca est_ataf. 
gradoque,porejemplo,enjuniodel90se Todavía a la admninistracióndel ingeniero JESUS PEREZ 
lanzó Ja convoca tona para la comerciali- HERMOSILLO, le queda un año más de pleno ejercicio, -si 
zación de 84.48 hectáreas de terreno ur- tomamos en cuenta que hasta de aquí a un año, precisa ni ente con 
banizado, y en respuesta s6lo se inscribió el i-nforme rectoral se abrirá la recta final porla sucesión en el alto 
la <Cm presa Los Gamitos, S.A. de C.V., cargo universitario, aunque desde ahora muchosyaseencuentran 

· retirándose luego sin presentar propuesta con la mira puesta en la oficina principal dd Centro Universitario. 
alguna. En octubre siguiente los (jirecti- DE TODO UN POCO 
vosdelr.royectodelanuevaciudadfueron Curiosamente el Director de catastro RUY J. MADERO, 
hasta T1juana a ofertar el Desarrollo entre acudió al llamado que los diputados priistas le hicieron para que 
los inmobiliarios reunidos en la XIX se presentará en san Juan del Río, para que conociera las 
Convención Nacional de la· Asociación inconformidades del Impuesto Predial, en uno de los primeros 
Mexicana de Profesionales Inmobiliarios. actos que realiza la actua 1 directiva priista que preside VICTOR 
Un mesdespués21 empresas participaron ROJAS ZETINA. .. pero en cambio no ha podido atender al 
en la visita guiada a Sanfandila. En el P.residente m~nicipal, que ha pedido cita durante tresoca,siones 
transcurso de los siguientes tres meses sólo sin obtener resultado ... No umcamente en San Juan del Río, hay 
2 de esas 21 empresas mostraron algún problemas, sino tambien en todos los municipios; allí están las 

de licencias para la venta de medidas alcohólicas y al el 
ofrecimiento que no importa de quien se trate .. Jas que no reunan . 
los requisitos de Ley no serán renovadas ... Para variar la 
U~iyersidad Autónoma de Queretaro, protestó por el actuar del 
Duectordel INDEREQ, 9ue esJOSE LlTIS AGUILERA ORTIZ, 
al no permitir a sus equipos participar en unos campeonatos 
estudiantiles ... Buenos comentarios, los recibidos por la 
reestr·ucturación que se anunció en Seguridad Pública ... Ahora 
quedarán delimitadas funciones administrativas, <,te manera 
muy clara ... Una· importante compra de flotillas de automóviles 
acaba de adquirir gobierno del estado, para ser utilizada por 
la Procuradurí de Justicia y sus elementos de la Polciia Judicial... 
Con ello se pretende evitar que los policías y funcionarios de esa 
dependencia traigan para su servicio carros "robados" y que-se 
dice· son de los "recuperados" ... Porhoy es todo, me despido de 
Usted esperando estar con el PANORAMA POLITICO en el 
NUEVO AMANECER DE QUERET ARO, no sin antes hacer 
la siguiente· pre~unta ¿Se recogerían todas las unidades 
vehiculares, propiedad del gobierno estatal, que traían para 
su servicio particular funcionarios de la administración anterior? 

interés en Sanfandila. renuneias de Secretario y Tesorero de Amealco, lo que pocá . 
Junto con el desinteré's de los inversio- importancia le dieron los medios ... Si hubiera sido San Juan, el 

nistas, Sanfandila fue"víctima" también esc.an<laloquesearma ... trido dependelaopticadesdequesemiran 
del Pronasol. Pata 1988; por ejemplo, el · losc0sas ... ¿0Nó? ... Sucede queelAyuntamierrtodeCorregidora 
plan era urbanizar (en el último trienio de se ha declarado incom petenete para prestar seryicios en el 
Palacios Alcocer) 175 hectáreas, pero con Fraccionamiento Colinas del Sur, donde está edificada la casona 
la reducciónddgastoparaesterubro,sólo dela senadora SILVIAHERNANDEZ DE GAUNDO ... muchos 
fue autorizada una inversión para urbani- se preguntan si será consigna o que ... A tiempo se paró un 
zar menos de la mitad: 84 hectáreas. El problemaqueseveníaen contra del Ayuntamiento de Querétaro, 
proyecto llevaba, pues, la marca de la al exigir para la renovación de licencia municipal, una serie 
derrota._ Con el desánimo encima, en derequisitosdelos comerciantesestablecidos, como fotografía 
diciembre del 90-diez mesesantesdel fin dellugal, croquis del lugar, firma de vecinos, entre otros, ya que 
del sexenio- el gobierno estatal decidió alpareceresos requisitos lotendrán q_uereunirlosquesoliciten 
suspender las acciones del proyecto "con licencia nueva ... por cierto satisfactono fue el convenio con los 
la intención de entregar Sanfandila a la globerosque había retirado el Ayuntamiento del priemrcuadro, 
siguiente administración sin ni~gún lo que le valió hasta una felicitación al Presidente 
compromiso". (Emz) · Municipal...Donde si se tendrá mano dura, es en la renovación 

Absurda, la versión del 

Viene de la 1 a. Pág. 

se erogarán entre 100 y 200millones 
más para dotar de microscopios, 
equipo de cámpo, tiendas de campa
ña, brujulas y vidriería de laboratorio. 
· · La plantilla de la carrera de 

Biología, sostuvo Lecona Oribe, es 
una de la:;; mejores en cuanto a la 
proporción maestros-alumnos. Hay 2 
maestros de tiempo completo, uno de 
medio tiempo y 4 de tiempo libre, para 
30 alumnos. La baja cantidad de Salvador. Ltcona Uribe: 
alumnos no puede ser motivo para Biologia llene fuertes 
pensar en este riesgo, advirtió, pues, apoyos. 
'desde un principio se previó este número de estudiantes pues se 
trata de una cárrera netamente experimental". 
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De los extremos del tiempo y la creación~ 
Luis Femando Flores Olague 

Uno de los puntos de reflexión importantes, producto de 
lasdisertacionesdel Coloquio de Invierno, está dirigido 
a ubiearnos en el plano de dos extremos. En palabras de 
Femando del Paso(aplaudido y lúcido), "somos víctimas 
de los dos extremos del tiempo: el instante y la eternidad ... 
dos contrarios: la memoria y el olvido". 

. De ambos contrarios y antagonismos somos 
copartícipes. Existimos en la búsqueda incesante, en la 
indagación de lo que hemos sabido; que hemos tenido 
como armas explícitas para enfrentar los derroteros que 
nos marca la historia. Andamos por los senderos de la 
explicitación de las respuestas posibles. Y es evidente que 
no solo nos topamos una y otra vez con esas cosas sabidas, 
enfrentamos igualmente, cosasemer~entes, viviendas ya 
ocurridas y, porm últiples razones, orilladas al olvido. De 
unas cosas y otras participamos, aerehendemos, 
conocemos, yechamosmanocon la finahdaddeasirnos 
a ellas; valemos de ellas para objetivar los días venide"ros. 

Lo quedado, momentanea, coyuntural, o tendencial
mente en los már$enesdel olvido sin embargo no puede 
entendersecomomexistente. Está desde luego en algún 
lugar. El olvido es fondo y forma de reconocimientos 
tanto necesarios como inevitables. Sobre ello se crea. 
Recurrir a ello no implicaría la somera actitud interpre
tadora sinoconstructtva, tampoco el conducirse llenando 
huecos o vacíos, toda vez que hay contenidos y sentidos 

. que caracterizan a momentos y lugares virtualmente ol
vidados. Ir por esa historia no nos ha faltado, no es aga
rrarla e.n un significado más o menos lógico, sillo recons
tructivo de sus sentidos y virajes. Por algo ha quedado allí 
como un olvido. Por algo ha quedado allí como una 
convocatoria a ser respondida. Como una invitación, a 
la vez que incitac.ión y excitación, para traerla a colación 
en losacontecimientos nuevos. Porellodeahfseaprehende. 
En la medida que se recuperan lossentidosensu momento, 
pasados por alto, o por razones de poder, desconocimiento 
y abusos, ocultados. Su significa~ión contemporánea es 
entonces un develar razones, desenmascarar 
comportamientos políticos y culturales. 

Hablémonos de diferente manera, sin renunciar a 
fact~res que nos han formado e identificado, pareciera 
seruna respuesta de varios de los ponentes en el Coloquio. 
Pero con ello, no nos cerremos ante los retos que nos 
depara el futuro de globalización económica y cultural. 
Reiteradamente Carlos Fuentes ha señalado los.últimos 
días la necesidad de ser partícipes de la cultura que se 
gesta hoy; no cerrarse obstinadamente ante lo que puede 
aprehenderse d'e otras culturas. No abrirse, ha dicho el 
escritor, es jugarle al destino y fenecer. -
La soledad, señalará Del"Paso, resulta hoy un incómodo; 

comportamiento innecesario ante los acontecimientos. 
De algún modo, y eso ocurre, hemos estado asistiendo ya 
varios años a un decantamiento cultural producto de 
nuestra relación con otros. Las vías pueden ser múltiples: 
la tecnolo~ía, los productos alimentarios, medicamentos, 
reconversiones industriales, medios de comunicación, 
libros, contenidos conceptuales y conocimientos 
impartidos en ínstitucionesde educación superior, vestido, 
música y más. Ello configura tal vez un fenómeno a 
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expanderse en nuestro territorio en los próximos años. 
Qué lugar han ocupado, producto de-todos los anteriores 
contactos, creencias, tradiciones, modos de ver, 
festividades, idioma y creaciones artísticas peculiares de 
nuestro entorno, escosa a saberse. 

Y digo a saberse, porque en general se ha participado 
de la idea de que simplemente se han perdido, o se han 
violentado en sus formas de expresión, o si acaso, alterado 
en tiempo y espacio de objetivación. Sin embargo creo 
que eso llamado perdido no es tal. Está, pero seguramente 

· en otro lugar; JX?Siblemente en el olvido. Y efectivamente 
los límitessenalados por otras manifestaciones cultu.rales 
han tenido que ver con el establecimiento de límites de 
nuestra propia cultura. Ello al menos, nos plantearía la 
necesidad de reconocer cabalmente tales límites. 
Reconocer los alcances propios y sus perspectivas de 
recuperación para bien de la memoria histórica que tan 
preciada y necesaria nos resulta ahora. Y ese lugar de 
reconocimiento es sin lugar a dudas lugar del proceso 
crea~~ · 

Fernando del Paso advierte lo inevitable de estar en el 
circuito de una sociedad de mercado libre, y advierte así 
mismo del peligro generado por la libertad de los 
"mercaderes'' para imponer productos e ideas. Antepone, 
no el aislamiento ni el proteccionismo, sino la defensa de 
uno de los más vitales instrumentos y argumentos de 
nuestra historia; la lengua castellana "hablada en nuestro 
continente''. Lucha ta f que posibilite legar a las próximas 
generaciones, no solamente algo que es nuestro, sino una 
lucha digna "que habrá servido -termina del Paso- para 
vivir nuestra peca ria finitud individual con decoro y con 
pasión". 

El camino a se~uir al respecto, señalado por Juan Luis 
Cebrian Echam, está en considerar "que la cultura ha 
florecido históricamente allí donde lo hicieron la 
economía, el poder político y la ciencia". De otra manera, 
prosigue el autor citado, y "sin una industria cultural 
poderosa las oportunidades de desarrollo del 
conocimiento, el arte y de la creación serán menores". 

Y desde luego que la creación necesita también de 
lugares para hacerse, hablarse, comprometerse con los 
valores más preciados de la humanidad. De esa manera 
se acompaña inevitablemente de la necesidad de libertad 
y recQ,nocimiento. Tal tarea puede ser vista por muchos 
como titánica y hasta llena de fatidio donde es preferible 
la renuncia y el ocultamiento. Pero para otros guarda una 
significación vital, q~e implicará de a poco ir ocupando 
los lugares esenciales de la creación en el pensamiento, 
las artes y el conocimiento. Que implicará acallar las 
otras vo-ces fabricadoras de "realidades" sustentadas en 
ficticios acontecimientos y procesos sociales fabricados. 
Que im-plicará silenciar(olvidar)puntosdevista hechos 
circular para convencer de ciertos fines a la mayoría de 
la pobla-ción, en fin, desocupar de los lugares de 
configuración cultural, a quienes han pretendido, con 
procedimientos prepotentes, hacemos creer de manera 
distinta a la que históricamente nos corresponde, 
habitamos y vamos creando a diario. Pero el saber hasta 
dónde y qué es aquello ajeno, implica la necesidad de 
crear, sobren ues-tros límites, el con tomo que requerimos, 
y que desde lue-go no podemos vivir como ajeno. De ello 
se a pre hende sin duda. 
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Reflexiones desde el seminario 

La posición del hombre 
ante el mundo 

-contemporáneo 
Rogelio Martínez Martínez 

La actualidad se nos presenta y se perfila como la 
incapacidad de parte del hombre de poder trascender, de 
poder crear. El hombre viendo su presente y la proyección 
que éste le alcanza a visualizara futuro, se ve y se descubre, · 
corno el animal de la costumbre y del aburrimiento, 
cerrado a una actividad creadora y trascente, se ve como 
el ser del presente, incapaz de asomarse al pasado; las 
actuales generaciones no conocen su pasado in media to, 
ni les interesa; perotampocoson capaces de ¡u:oyectarse 
a futuro ya que carecen de ideales que los motiven a actua·r 
y si los tienen son incapaces de dar razón de ellos. No 
saben porqué o para qué viven, únicamente les interesa 
cómo vivir. 

Los antiguós líderes, benefact<'>íes de la humanidad 
(Gandhi, L King, etc.) se pierden ahora en la oscuridad 
del pasado, actualmente casi nadie quiere darla cara por 
el otro, el hombre erefiere encerrarse en su egoísmo que 
lo lleva a decir:"St yo estoy bien, lo demás no importa". 
El hombre ha perdido sus modelos de auténtica vida 
hu mana, capaces incluso de entregar la vida porun ideal, 
por una causa. Esos modelos que en un tiempo 
generalmente los ofrecía la religión, ahora se ven como 
una utopía, como un "sin lugar'', en una sociedad tan 
homogenea, como pluralista, que te dice que eres único 
e irrepetible, pero que te masifica, y sólo dentro de esa 
masa es como tienes posibilidad de realizarte, ya que sólo 
eres en cuanto produces. Y consumes. . 

Por otro lado, con la premisa de que todos hacen lo 
mismo, el hombre se permite infinidad de cosas, y con 
ello, pierde la capacidad de crítica, que lo lleva a actuar 
a un nivel irracional, consecuencia de ello es que evade 
toda responsabilidad y toda culpa. Nadie tiene la culpa 
de nada, porque todos hacen lo mismo. Si existe algún 
culpable, habrá que buscarlo en el pasado, inútil es 
buscarlo aquí y ahora. · · 
Ante toda esta pasividad y permisividad, al hombre sólo 

le queda creer en la esperanza y abrirse a ella, esperanza 
que debe estar fundada en un amor~reativo,amorque le 
lleve a reconocer gozosamente la existencia del otro y 
abrirse a sus posibilidades, es decir, que lo lleve a vivir lo 
otro. Por ello, sólo el amor es capaz de dar sentido a la 
vida, ya que sólo en él se encuentra el motivo para vivir, 
"el otro". 

Él amores lo que hace trascender al hombre, ya.que lo 
invita a salir fuera des{ y sumergirlo en las profundidades 
del otro, y al descubrir ese otro, se siente implicado con 
él en el compromiso comán de la actividad creadora o 
constructiva, que los dirige a donde no cabe detenerse, a 
donde florecerá un cielo nuevo y una tierra nueva en 
donde se oirá la vozdelHombrequedice: ¡"Hemeaquíque 
vengo y hago !ascosas nuevas!'' 

Cuando el hombre llegue a descubrirse en este punto, 
estará. entonces e~ camio.o .de recuperar su verdadera 
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Visitando a un vecino 

Piden en San Bartolo 
autoridades que 

trabajen y sean electas 
democráticamente 

Por Reynaldo Hernández Hemández 

Pasé a viSitar al señor J. JesúsAlanís Hernández, 
con domicilio en la calle Morelos Sur en San 
Bartola: Lo encontré m~y alegre con su radio y, 
cuchara en mano, preparando su mezcla para 
pegar los tabiques y formar las paredes de su 
propia casa. · 

- Buenos días Chucho ... 
- Buenqs días, Rey, pásate que dices ... 
- Mira Chucho, vengo muy motivado porque he 

sabido por medio de otra persona que tienes 
muchas ganas de platicar conmigo, y estoy 
dispuesto hacerlo con mucho gusto. Mucho más 
al saber que ha sido de tu agrado la idea de 
acreditar este medio informativo El Nuevo 
Amanecer en San Bartola, del cual has dicho que 
trae muy buenas noticias y muy bue nos escritores. 

, Pues no te imaginas que es· el mejor estímulo en 
• 1 nuestra vida para todos lo que colaboramos en 

este periódico. Y bien, Chucho, aquí estoy. 
- Bueno, de lo que te quiero hablar es tocante a 

nuestro cambio de autoridades como delegados 
municipales aquí en nuestro pueblo. Que ya no se 
sigan eligiendo al dedazo, porque en este tiempo 
ya no vale eso. Ahora se deben de elegir 
democráticamente como se ha venido haciendo 
en las autoridades pasadas. ¿No crees? ... 

Como no vamos a entender si hasta el mismo 
Presidente de la República: Mexicana lo ha 
recalcado muchísimas veces, que estamos dentro 
de un país democrático, o será porqueaquf nosotros 
no sabemos aplicarla. 

Todo esto me refiero en cuanto a muchas 
opiniones que he oído de la gente, al decir que el 
señor Presidente MunicipaldeApaseoel Alto no 
permite a ningún delegado que sea de otros 
partidos, que debe de ser únicamente del PRI. 

Cuando yo digo al tratar de opinar en cuestión 
de estos asuntos, siempre me contestan- muy 
aibitradamente diciéndome que no no tengo ni 
voz ni voto, porque yo no soy de San Bartola, y 
siempi:e les he contestado un poco incómodo 
diciendo: miren, ya tengo aquí viviendo mucho 
tiempo, además tengo registro de nacimiento 
aquí, ahora mucho más que estoy casado y mi 
esposa es de San Bartola Agua caliente. 
¡Total término diciéndoles!. .. es que ustedes no 

.han leido la Constitución de México. 
Pasando de nuevo al tema de nuestras autoridades 

locales, deben de ser eficientes y muy competentes, 
qué bueno sería que se eligiera o se fijaran en 
algu'i1osde loselementosque componen el Cómite 
de Mejoras en el jardín, porque han sido. muy 
ejemplares en su desempeño y así quisiéramos 
nuestrasnuevasautoridades. 

Hablando ahora de las campañas políticas 
pasadas, hubo algunas personas locales que se 
a !revieron a decir públicamente que esos traba jos 
del jardín eran por el gobierno mas no su pie ron 
decir cual gobierno porque de esos trabajos ellos 
no saben nada. 

Solamente saben. los que están realiZando l~s 
trabajos hasta en estos momentos, me gustaría 
quedie!'an una información detallada y me refiero 
a el Cómite de Mejoras. 

Todas estas versiones intrigosas son de los 
políticos locales, ·yo digo porque del tiempo que 
les conoz~o, nunca han. presentado una obra de 
beneficio, ~será porque están mal enfocados?. 
Hay que depr trabajar, a los que en. verdad tiene 
deseos de mejorar su pueblo. 

Muchas gracias por la oportunidad que me 
brindaron a través de su periódico para cooperar 
con mi granito de arena. · 

Noche de reinas en el Kaber I 

· Elsábado22de febrero el Kaberabriósus puertas y se 
vistió de gala para recibir a la primera Se1iorita Colonia 
Popular de Querétaro y a sus dos 
princesas. Desde esa noche fría y 
lluvios'a nuestra bella y colonial ciudad 
de Queré ta ro cuenta con otra soberana 
que representa a la juventud; mas ella 
no pertenece a la clase del abolengo y 
la alcurnia de pipa, guante y bastón; 

· tampoco es un maniquí para adornar 
a un caballero en una noche de fiesta; 
ni es fiel seguiáora de la moda 
femenina que se dicta en París o New 
York. Por el contarlo María de los 
Angeles Pacheco Robles es u na chica 
sencilla y tímida. La nueva reina de la 
periferia. 
En una fiesta oran izada por el Frente 

Estatal de Colonos, Inquilinos y 
Condominios (FRECICQ), María de 
los Angeles ataviada con un vestido 
blanco de tiran tes y con un moño en el 

:!'-
para ayudara quienes no tienen recursos con la venta de mis votos". 
Ella represento a la Colonia Rancho San Antonio y fue tercer 

lugar. Dentro de su calma y algo 
apenada también dijo que se había 
enojado con el novio, quien dejó el 
salón y hasta ese momento no había 

. re$f~Sado. "No te dejes del novio, no te 
dejes", fue el consejo que recibió. Para 
ella, "el concurso no es gran cosa, lo 
que sea de cada quien, pero sirve de 
para ganar experiencia, yo vendí mis 
votos en las oficinas de gobierno y 
estuve a punto de platicar con el 
gobernador, pero no se pudo". 

Entre la concurrencia a la fiesta de 
coronación estuvieron el gobernador 
del estado, el alcalde del Centro, · 
acompañados de sus respectivas 
esposas. También estuvo la dirigente 
del Frente de Colonos, Cipactli Padilla. 
Fue una noche de reinas diferentes, de 
un sequito que no llenó un 
estacionamiento con carrozas del año, 
donde no se sirvieron viandas de lujo, 
nivinosdefuera, fue la noche del primer 
aniversario, de un año de trabajo de la 
FRECICQ, organización cuya 
secretaria de Acción Social, Ma. Elena 
Lara Hernández, está preocupada por 
alejar a la juventud de escasos recursos, · 
de las drogas y el alcoholismo, tareas 

. frente recibió de manos del dirigente 
estatal del PRI, Héctor Guillen 
Maldonado, la corona y el cetro que 
certifican su triunfo. Para María de 
los Angeles, esta noche fue "bonita 
porque me estoy divirtiendo mucho, 
porque esta mi familia y ellos están 
contentos; y porque mi novio me apoyo 
y le dio gusto que yo ganará." Tímida 
y diminuta, estas fueron las palabras 
-defa representan te de la colonia Santa 
Catarina, de una soberana de 16años 
que esa noche se la paso platicando 
con su nov_ioydevezen vez bailando 
al ritmo de las notas musicales del 
grupo Recuerdos. 

Marfa de los Angeles, primera Senorita 
Colonia Popular <le Ouerftaro, ganadora 
del . concurso organlzado por el PRI 
estatal. 

a las que se incorporarán las chicas 
ganadoras. (Miguel A. Rodríguez 
M.) 

Entre pieza y pieza, dela pista a su mesa, bailando con 
un amigo y enfundada en un vestidosatraples, ribeteado 
en el talle y falda con tela blanca con bolitas negras, 
descubrimos a Fabiola, la representante de la Colonia 
Sierrita, quien no dejo de darle duro al zapateado y gusto 
al cuerpo. "Yo participe porque nunca lo había hecho, 
me gustó y gane el segundo lugar." Nerviosa, tuvo que 
confesarque momentosantesse había "enojado con su 
novio". 

Más seria, más centrada y con unos enormes ojos 
ne$ros permanecía sentada en la mesa de honor Alicia, 
quien con su presencia serena comentó: "yo participe 
por ayudar a Ia gente de las colonias más necesitadas, 

Miembros de la Gran Fraternidad Universal, en labor 
social de limpieza en un predio de San Pedrito Pel\uelas. 
(Foto de Omar Ontiveros). 

Junta de Información del 
grupo Buena Voluntad de NA 

- Y oso.y neurótica. Desde los6añosdescubrí que podía comprar 
a mis amiguitas con el dinero que me daban.en mi casa ... y asf 
gapaba su simpatía y fidelidad. 

Palabras con las que se inició uno de los 4 testimonios que 
ilustraron la junta de mfonnación del grupo Neuróticos Anónimos 
24 Horas Movimiento Buena Voluntad, el domingo 23 de febrero 
en el Teatro del Seguro Social. Ante cerca de 200.personas fueron 
tomando la palabra integrantes de diferentes grupos del país, para 
explicar cómo fueron encontrando su salud emocional. 
· Et GrupP Buena Voluntad de esta ciudad sesiona de lunes a 
viernes de las 16 a las 22 hrs., los sábados de las 12alas14 hrs., y · 
los domingos de las 10 a las 14 hrs., en José Si uro 14-D Fracc. 
Alameda. · 
· Sus jornadas de t¡:abajo consisten en pláticas acerca de sus 
problemas, aflicciones, desventuras, temores, etc., dentro de un 
ambiente donde no existe crítica o desprecio; por el contrario 
encuentran aceptación y· respe_to, todo ello encaminado a la 
recu ración emocional yu psicológica de las personas. 

Cien personas en la "ceremonia 
cósmica" del Dr. Rafael &trada 

El doctor José Rafael Estrada Balero, dirigente mundial de la 
Gran Fraternidad Universal (GFU), celebró en Querétaro el 
sábado 23 de febrero la ceremonia cósmica con el propósito de 
acercara sus adeptos "con el Ser Supremo en un ambiente de paz 

. y reflexión espintual". Ante un centenar de personas descalzas y 
reclinadas sobre tapetes, durante más de una hora el maestro or6, 
esparció incienso y exhortó a "abrir la mente y el espíritu". 
Con esta actividad la GFU cerró un ciclo de trabajo, que incluyó 

pláticas y una labor social de limpieza en San Pedrito Peñuelas. 
Se entregaron cruces en reconocimiento a quienes cursaron su 
primera escala de formación espiritual y se realizaron "bautizos 
cósmicos". Los organizadores del ciclo advirtieron que la GFU 
está al margen de proselitismos políticos y religiosos, pues su 
interés se centra en el descubrimiento del potencial mental del 
individuo. 

La GFU fue fundada en 1948 por el doctor francés Sergue 
Raynaudde la Ferriere y en Querétaroactúa desde hace dos años. 
Al término de la ceremonia, Estrada Balero anunció el inicio de 
un viaje, a partir de abril, por 40 países en 5 continentes fara 
propa~ar y extender la labor de la institución. (Migue A. 
Rodr1gu~z M.). 



Torneo de Volibol 
de Telesecundarias 
de Apaseo el Alto 
P~r Reynando Hernández H. 

¡Bravo ... bravo ... bravo! 
Todo esto en gran estímulo para los 

ganadores de la gran final del volíbol, que 
se realizó el 21 de febrero pasado en La 
Cuevita, m unicipia de Apaseo el Alto, Gto. 
dando inicio a las 9 a.m. con un acto cívico 
realizado en la escuela anfitriona, para 
finalizar a las 4 de la tarde. 

. Fue una larga jornada de 7 horas 
ininterrumpidas en donde cada equipo 

· compitió con habilid~d y fortaleza pero 
uno a uno se fue eliminando hasta quedar 
3 primeros lugares tanto en fa rama varonil 
como en la femenil, después de haber 
participado 14 equipos de cada rama. 
Todo esto fue realizado por la Comisión 

de Deportes del Sector No. 4 de 
TelesecuudariasenApaseoelAlto,a nivel 
regional. 

Quedando en este orden los resultados: 
Rama Varonil 

fer. lugar: San Bartolo A.C. 
2o. lugar: Salto de Peña 
3er. lugar: Ojo de Agua 

Rama Femenil -
ler. lugar: La Cuevita 
2o. lugar: Ojo de Agua 
3er. lugar: San Bartol.o A.C. 

Saludos amigos de todo el valle ... su anfi- . 
trión, el Marqués de Matlazincasinfonna ... 
Pues parece ser que tan caca.reada comi
sión de reos liberados no funciona y ello se 
refleja en el incremento de desempleados; .. 
r~nerahnente, cuando un reo recupera su 
libertad, no puede conseguir trabajo, al 
menos de inmediato,. ya que la misma 
sociedad lo rechaza ... en cualquier parte le 
piden carta de no antecedentes penales, lo . 
cual nunca pueden conseguir ... A 
PROPOSITO, nació recientemente la 
unión JOCHA(jóvenes chambeando )cuyo 
lema es "Juntos la hacemos", que está 
integradoporjóvenesdeambossexos,que 
tiene como pr!ncipal objetivo J.:mscar el 
bienestar social y hacer ·cambiar de 
mentalidad a los chavos banda ... los 
principales directivos están logrando a poyo 
de diversos sectores y se proponen ayudar 
tambiénalosex-convictos ... ELDEBATE 
que se lleva a cabo a niveles más altos, 
sobre el programa de narcotráfico, 
obtendrá respuesta inmediata con los 
programas internacionales de combate al 
consumodedrogas ... loscaposmásaudaces,, 
ofrecen fabulosas cantidades de dólares 
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Gran participación d~ universita
rios en la Copa FEUQ · 

Ma. Guadalupe 'J'.oledo 

En la UniversidadAutonoma de Queréta
ro, se está llevando a cabo la Copa Auto
nomía FEUQ (Federación de 
Estudiantes Universitarios de Querétaro ), 
este es el primer torneo que organiza fa 
Federación, conjuntapientecon el Depar
tamento de Actividades Deportivas. Su 
primera etapa inició el pasado 10 de febre
ro y terminará el próximo dia 6 de marzo y · 
la segunda será del 13 de muzo al 6 de 
abril. Los deportes en los cuales se comP.i
ten son el basquetbol, en la rama varoml y 

femenil, volibol, también en las mismas 
ramas, futbol y natación. 

CarlosSoto~nchez, auxiliaradmi-
. nistrativo de Actividades Derortivas, de la 

UAQ, señala que entre los objetivos de este 
torneo S,e busca "9ue los estudiantes se 
mantengan ~n actividad deportiva y se 
pretende también rescatar elementos que 
puedan servir para selecciones de los equi
pos representativos". Del apoyo de la 
Federación dice "es la que se ha metido 
más con el deporte en la Universidad". 

311 ENCUENTRO ESTATAL DEL DEPORTE 
ESTUDIANTIL DEL NIVEL SUPERIOR 

En el tercer encuentro Estatal del Deporte 
Estudiantil del Nivel Superior, cuyas sedes 
son en el Tecnológico de Querétaro, la 
Unidaddeportivadela UA.Q.,queiniciara 
el día 17 de febrero. La Universidad 
Autonoma de Querétaro, en beisbol le ganó 
fáci.lmente al Tecnológico de Monterrey 
campus Queretaro, por 23 carreras a O. 
También en volibol femenil la U.A.Q. le 

· ganó al Tec. por dos sets a cero. En la rama 
""varonil vencieron dos sets a uno al 

tecno16$ico de Querétaro, por lo que la 
Universidad obtuvo su pase al Campeonato 

La Ley del Talión 

Re$ional , que se llevara a cabo en la 
UniversidadMichoacana de San Nicolás 
de Hidalgo (UMSNH), de Morelia, 
Michoacán, del 30 de marzo al 4 de abril. 

En futbol rápido la Universidad 
Autónoma de Querétaro, obtuvo su paso al 
Campeonato Nacional, que no habrá ni un 
Campeona to Esta tal, ni Regional, además 
es el 11nico equip<> registrado, probable
mente sea en la ciudad fronteriza de Tijua
na, Baja California Norte, del 25 de mayo 
al 30 de ese mismo mes. 

paí~ ... ent~e los asuntos de ma.yor 
importancia, tratarán á la posible 
desaparición de los sectores obrero, 
campesino y popular, que en otros años fue 
la fuerza básica del partido ... qué dirán de 
esto sus líderes ... TAMBIEN fa Lle. Mar
garita Vargas Martínez, de la sub-di
rección de Tránsito, reconoce que reci
bieron la dependencia convertida en un 
caos ... ahora se hacen esfuerzos por tener 
una dirección de Segundad Pública bien 
organizada y sobre todo, saneada de vicios 
anteriores que daban una pésima imagen. 

Barcelona 92 
Eduardo Corona Cortina 

El 9 de mayo será inaugurado el IV Festival 
. Olímpico Mexicano en las instalaciones 

del CDOM, será de caracterinternacionaJ, 
el 15 de abril se conocerán los países que 
asistan y el número aproximado de atletas. 

El evento se real.izará en la capital del 
país, as{ como en provincia, servtrá como 
preparáción a los a ti etas de la preselección 
olímpica. En Baja California será el beisbol 
y al natación; boxeo y gimnacia en Ciudad 
Victoria; elciclism o se correrá por Puebla, 
Querétaro, Tlaxcala, Edo. de México, el 
esquí acuático en Morelos, judo y tiro en 
Monterrey, en Aca euico los clavadosí ra
quetbol en San Luis Pot0sí, en Tabasco 
softbol, tenis en San Luis Petosío en Mon
terrey, vela en Valle de Bravo, el volibol 
varonil en Guadala jara donde se espera la 
participación de Cuba, Canada, CEf, Puer
to Rico, Venezuela, Guatemala, Japón, 
Corea y Argentina. En otro deporte en 
donde México se sigue preparando es en el 
futbol, no se han obtenido buenos resul
tados yhacedudarsobredequeseobtenga 
el boleto para BARCELONA. Mucho 
tendrán que mejorar en el jue$o de c;on
junto y demostrar la capacidad mdividual 
que tienen para que no les suceda lo de la 
eliminatoria sudamericana donde queda
ron fuera las potencias como Brastl, Ar
gentina y Uruguay. 
Los ~ísesque tienen asegurada su parti

cipaci6n en BARCELONA92son nueve: 
tres africanos E~pto, Marruecos y Ghana; 
tres de Asia cahf1cados Qua tar, Corea del 
Sur y Kuwait; de sudamerica Paraguay y 
Colombia; España es el otro país pues 
califica automáticamente. México se 
elimina con los equipos del area de 
Concacaf y se les dan dos lugares que 
saldrán de EEUU, Canada, Honduras y 
México, como se ve la FIF A considera a 
esta area com de bajo nivel y sólo otorga 
dos lu~ares para la gran final en la fiesta 
olímpica, los nuestros deben demostrar 
calificando que son los mejores en esta 
zona, de otra manera sería lamentable que 
México no estuviese presente en el deporte 
que más se practica y que es el más popular. 

Por el Marqués de Matlazinc&S 
porque aÍ tm se ÍegisÍe y se autonce 
legalmente la libre producción y consumo, 
y al parecer no lo lograrán, al menos por 
ahora ... MUCHO se ha hablado de las 
sanciones a 'ºs tortilleros que violan 
impunemente las disposiciones de SECO- . 
FI. .. los productores dé tortilla siguen ven
diendo el kilo a mil 200 pesos,. y si no lo 
creen, que vayan por el rumbo de Casa · 
Blanca ... bueno, al parecer ser que los 
propietarios están bien "palancas" porque 
hasta la fecha no han sido molestados: .. FS 
CIERTO, la sacrosanta imagen de Fidel 
Velázquez en la CTM, pasó a ser de simple 
leyenda, a venerada efigie, que ya quisie
ran muchos políticos que han salidode las 
filas del PRI y otros partidos ... para el libro 
de récord de Guiness, ha batido todas las 
marcas, pérmaneciendo en el poder cerca 
de 50 años, y va de nuez ... A PROPOSITO 
de política, el tricolor prepara su asamblea 
Nacional partidista, a la que se dice 
'asistirán más de 5 mil delegaáosde todo el 

ARTESANIAS Y CURIOSIDADES 

ATZIMBA 
Extenso surtido en Guitarras, 
Mandolinas, Violines y demás 

instrumentos de cuerda 

HIDALGO No. 67 
QUERETARO, QRO. 

Teresita Mejfa ~ugo¡ 
campeona nac1ona 
de ajedrez, fue 
homenajeada por el 
Club· Alameda y por 
el Ayuntamiento de 
Querftaro ~or su 
destacada labor en 
este de porte-ciencia. 

IMPORTACIONES 

MALHER 
ATENCION SEÑOR 

COMERCIANTE: 
Ahora en Querétaro le ofrecemos artes, 

\ . broches,diademasyfantasíasengeneral; 

- DE MAYOREO MAS DE "100 CAMISAS 

DIFERENTES 
PRESENTA ESTE VOLANTE V 

OBTEN UN "10% DE DESCUENTO 
V OBTEN OTRO A PARTIR DE 

3 CAMISAS V PRECIO DE 
MAVOREO A PARTI R DE "12 

NO VAYA LEJOS, 
VISITEN OS 

Lo esperamos en Zaragoza 149 Ote. 
(Arribita del Tanq1.:1e) ¡BUSCANOSf 
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Reflexiones en torno al Programa 
Integral de Reord-enamiento Urbano 

José G. López Sánchn 

Refi.entemente dos funcionarios locales de alto rango se 
refmeron al Programa Integral de Reordena miento Urba
no, 9ue tie~e como u~a de sus partes m~dulares mejorar 
la circulación de veh1culos en nuestra ciudad. 

El titular de la SDUOPE, Gerardo Vega González, en 
entrevista aparecida en un diario local, señaló que para 
aquel fin se buscará dotar de estacionamientos a la ciudad. 
Afirmación que tal vez ocasionará temor6a los propieta
~os de los inmuebles que pu~ieran acondicionarse poste
nonnen te como estac10nam1en tos. 

de Tránsito el ca-pitán Adolfo Ve~a Montoto, se refirieron 
a otro punto importante para a~ihzaro mejorar el tránsito 
citadino: anunciaron la posibilidad de volver a utilizar 
camiones e incluso introducir el uso de tranvías o de 
trolebuses. Estas últimas ideas son dignas de encomio 
porque pensamos que ellas pueden efectivamente 
coadyuvar a mejorar la circulaci6n vehicular, e incluso en 
el caso de los transportes eléctricos tiene todavía una 
ventaja adicional, una menor emisión de gases 
contaminantes a nuestra atmósfera. . 

Fue clara la comparación del titular de la SDUOPE 
cuando manifestó, en la entrevista referida, que un autoblis 
bien puede transportar los pasajeros que caben en 3 

:•re~~itivas" y fortaleciendo aquellas donde el servicio es 
mefic1enteo escaso. · 

Valdría la pena también considerar una campaña, tanto 
para choferes y usuarios, buscando que se respeten los 
lugares designados para el descenso y ascenso de los 
pasajeros. ' - • . . 

Y como pedir (o sugerir) no cuesta nada, no estaría de 
más solicitar a los responsables de urbanismoy tránsito 
que al elaborar sus proyectos tengan más presentes a los 
peatones. Ellolosenalamosporquesomosconcientesque 
cientos de ciudadanos diariarnen te arriesgan su vida al no 
tener cerca puentes, qu.e les permitan cruzar algunas de las 
principales arterias o avemdas de nuestra localidad. 

En fin, es reconfortante saber que las autoridades de la 
ciudad han decidido enfrentar el problema de la conges
tión vehicular citadina, ojalá y las medidas sean aquellas 
que tengan menores repercusiones negativas en los bienes 
y la comodidad de los queretanos. · También hay inquietud entre otros ciudadanos ante la 

versión de que el programa prevé además la ampliación 
de algunas calles, con el corrrespondiente derribo total o 

microbuses. También 
ocuea menos espacio y 
obviamente consume 
menos gasolina o diese! 
que las 3 unidades más 
pequeñas. 

Las paredes hablan • 
parcial de algunas casas. -

A primeras luces da Ja impresión de que se opta por las 
soluciones más fáciles, y quecoincidentemente son aqué
llas que más pueden afectara los ciudadanos al desposee
rlos de su iilmueble o parte de él. 
¿Porqué no se ha pensado en hacer más funcionales los 

-estacionamientos, que no son escasos, con losquecuénta 
.la ciudad? En el Distrito Federal son numerosos, aún en 
elcentro de la metrópoli, losestacionamien tos que cuentan 
con varios niveles y pueden darc.abida a variasdecenasde 
vehículos. . 
¿Porqué no aprovechar la experiencia de los ca pita linos 

y acondicionar los estacionamientos. incluidos Jos del 
primer?uadro, d.e talfom1a quecuentencopvarios.niveles? 
Es una idea factible nada más habría que tener cuidado de 
no alterar o "desentonar" con la arquitectura del rumbo. 
Tenemos los arquitectos capaces de hacerlo no hay nin-
guna duda. · 
Además el titular de la SDUOPEasí como el responsable 

Además de la 
utilización de autobuses 
o de transportes 
eléctricos para el 
transporte público, 
deben considerarse otras 
medidas que puedan 
in fluir en mejorar la 
circulación, y que 
incluso anteriormente ya 
se han anunciado: una 
de ellas es la 
reorganización de las 
rutas, suprimiendo aque
llas que pudieran ser 

LA -CUENTA QUE LO 
TIENE TODO EN CUENTA 

CUENTA PERSONAL 

Caja Popular CUENTA 

LlllERlllD '"" ,,., 8 ' · ' ~ PERSONAL 

R APIDEZ.- Retiros directos. 
DISPONI BILIDAD.- En todas 

nuestras of ici nas. 
INTERES.- A los saldos é;l favo r. 

Caja Popular 
LIBERTAD 

S. de S.E. de C. V. de R.L. 

INSTITUCION 
DE AHORRO Y 

CREDITO 
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va no será necesario trasladar 
a los pacientes a Querétaro 

A rango de Hospital ·General el 
Centro de Salud _e.n ·93:. Velázquez 

+ ''Podremos tener aparatos de rayos X, laboratorios para hacer a los 
pacientes un estudio completo y un consultorio dental", ilrforma la direc
tora del Centro de Salud, Virginia De Jesrís Velazquez + "Cuando se le 
llamaba Centro de Higiene, la gente no aceptaba asistencia medica pero 
ahora recibimos -muchos pacientes" indica por su parte Alicia Gomez 
Dominguez, fundadora del centro + Én· enero se realizaron 1127 consuiiJis, 
se atetrdier01r once parlos, contra el mrampión ji1eron vacunados 3 mil 270 
nitíos · 

Bu uur Cení'ez 'hráadn 

Es aquí el Centro de Salud. 
En los pasillos los pacientes e-speran. Hay 

movimiento desde temprano. En sus ofici
nas la directora de-esta institución, Virgi
nia de Jesús Ve~azquez, quien ha estado a 1 
frente desde 1985, hace un recuento de la 
asistencia médica en los últimos años. Las 
carenda_s, el apoyo a lascomunidadesale
dañas y la próxima elevación de rango del 
Centro de Salud a Hospital General en 
1993, se~ún lo manejo extraoficialmente. 
"A partudel93 el Centro de Salud va a ser 

HospitalGeneral, así los pacientes de estos 
lugares ya no tendrán que ser trasladados 
a Juerétl!ro y serán a tendidosaquf, porque 
hay ocasiones que por falta de dinero para 
traslado y mas ~astos, la gente pobre pre
fiere irse a monr a su casa". 

En un año, dice De Jesús Velazquez, se 
ampliará el servicio medico. "Podremos 
tener aparatos de rayos X, laboratorios 
para hacer a los pacientes un estudio am
plio y un consultorio dental". 

A diferencia de hace algunas décadas, 
cuando según la enfermera Alicia Gómez 
Dominguez, fundadora del Centro de Sa
lud -entonces Uamado Centro de Higiene
' "no aceptaban y por ello no acudian para 
recibir asistencia_medica", ahora este·cen
tro medico recibe a pacientes que vienen de 
varias comunidades a atenderse. · 
Gómez Dominguez, habla del Centro de 

Salud. "En los años cincuentas cuando 
comenzaba a funcionar el Centro de Salud 
entonces llamado Centro de Higiene, solo 
se aplicaban vacunas y el centro estaba 
ubicado en la flaza Principal y la verda-des 
que desde aquel tiempo ha mejorado aquí 
mucho la asistencia medica en el cen-tro, 
ahora ya se educo la poblacion, antes no 

querían acudir al centro, no lo aceptaban 
pero ahora tado eso ha cambiado, recibi
mosa va.rias ~entes de las comunidades". 

Sobre la asistencia medica habla la di
rectora de la institución. "Tenemos un 

·1nforme de todas las personas que a tende
mosalmesyqueseenviaaGuanajuato. Es 
un reporte de ~entes que se atienden en 
partos, urgenc1as, medicina preventiva y 
atención de inmunizaeión". 
Así, en enero se realizaron 1127 consul

tas, se a tendieron once partos. "Asimismo 
se llevo a cabo una cap1paña contra el 
sarampion donde fueron vacunados3 mil 
270 ninosde 6 a 14 años, cubriendose todo 
el municipio, con la ayuda de los cinco 
centros rurales que tenemos en todo -el 
munidpio". · _ · 
Amen de todo ello, fueron vacu·nadoscon 

diferentes dosis, un total de 39'1 niños me
nores de cinco años. 

"Este centro es la última esperanza que 
tiene la gente mas pobre de las comunida
des masalejadasdel municipio. La gente 
ya no tiene mas recursos _para ir a otros 
lados y por ello vienen aquí porque saben 
·que aquí siempre va a haber medico, lo 
saben. Se les ·atiende su parto o urgencias 
y si no podemos hacerlo aquí nos movemos 
para pasarlos mas adelante. 
Tenemos el apoyo de la Cruz Roja que los 
traslada a otro centro cuando asi se re
quiere. Siempre a todos nuestros pacientes 
los trasladamos al Hospital General de _ 
Querétam, les mandamos hoja de referen
cia del paciente y nunca nos hemos negado 
a atender a nad1e~ Ellos deben esperar a 
que valoricemps al paciente, si podemos 
tener la capacidad para atenderlo, lo at
endemos ·pero si no, lo mandamos a 
Querétaro' . 

Sala de espera en el Centro de Salud. (Folo d.e Israel Onliveros). 

Uega a San Josf la cultura de las drogas? El crack qo es vida. El crack es una droga 
sinlllica mortal por necesidad. Esta leyenda al pie del árbol es una ofensa para la vida 
que se inicia. , · 

Casas Viejas . 
Josemaria Hemández Cortina/V 

Han sido épicas en tono mayor las batallas 
que sobre el territorio nacional se han 
batido, dignas de Gen gis Khan,de Napoleón 

o de César. Ha fáltado el poeta épico que 
lascan te. Un Homero, un Sófocles. lnclusó 
en la derrota los mexicanos nos la hémos 

. partido a lo _grande. Fíjese usted cómo el 
territorio se partió más de la mitad. Sin 
embargo, México, país de jefes, de Tia.
toanis, de caudillos, no ha contado con uno 
a la_ altura de la epopey~. lturbide era un 
gran general, pero su ca usa no era la ca usa 
de México. Obregón, unico general invicto 
en la historia nacional, distaba mucho de 
s~mejarse al Cid campeador. En México, 
desde siempre, los caudillos lucharon por 
el botín. 

Iturbide se parece a Cortés en la valentía 
yenladesmesuradaambición. Comoelde 
Extremadura, Iturbide también quemó sus 
naves. Sólo que lo hizo en sigilo, palacie
gamente, en la noche y contra reloj. Sin 
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Voces en Papel. .. 

¿Matémáticas? No .. ¡gracias! 
Mejor Capulina y las luchas 

Por Gisela Ontiveros Banda 

Roberto Ceja Tamayo. •Estudi
ante de 3er. año de Primaria: ¿Las 
matemáticas? ... No gracias, están bien 
difíciles. Me gusta más el español, 
bueno también me gusta mucho el 
recreo, porque puedo jugar con mis 
amigos. Sí me gusta leer, sobre todo 
los cuentos de Capulina y los de Lu
chas. Soy un alumno normal. 

Mónica Ceja Martínez. Estudian-
te de 6o. año de Primaria: Son difíci
les las matemáticas en mi grado. He 
reprobado 2 o 3 meses en este año y me 
regañaron en mi casa. Me gusta 
mucho el Basquetbol. A veces me 
gusta leer cuentos infantiles. Soy-una 
estudiante re?ulary como amiga soy_ 
"buena onda". 

Nancy Cayón Cano. Estudiante de 
6o. año de Primaria: ¿Matemáticas? 
Pues me gustan algo, no mucho. Me 
gustan más las Ciencias Sociales, 
porque son · muy interesantes y 
aprendemos la historia de otros paí
ses y sobre todo la del nuestro. Los 
deportes que me ~ustan son el -
basquetbol y la natación. Cuanoo no 
tengo que hacer, leo enciclopedias. 

Mónica Arredondo Ladrón de 
Guevara. Estudiante de 6o. año de 
·Prifilaria: No, a mi nada más me 
gusta el Español porque habla de 
cosas interesantes; y las Ciencias Na tu
rales porque me dice como es el medio 
ambiente y sobre tbdo como esta la 

.CiudaddeMé~ico, tan contaminada. 
Me gus!Anlosaeróbics, el basquetbol, 
la natación y el volibol; a veces los veo · 
en la televisión pero sólo un rato. Leo 
regularmente todo tipo de lectura. 

Alejandra Martínez Rubio. Es
tudiante ds 6o. año de Primaria: La _ 
clase de Español es interesante y las 
Ciencias Naturales porque me exr.li
can todo. Me gusta el basquetbo , el 
volibol y los a ero bies: Soy una alum
na regular. 

, 

Casas Viejás 

Viene de lq lq. Pág. 

Iturbide la Independencia se hubiera 
consumado de todos modos en 1821 ó 
un poco después. Ei signo del sino 
nacional no favorecía a la etnia so
bajada. El complejo de inferioridad 
que en México se ha abatido s<:>bre el 
mestizaje generó por contrapartida la 
inmensa furia capaz de destrozar el 
símbolo del porvenir. Durante la Revo
lución las haciendas fueron saqJJeadas, 
destruidas, pero no inmediatamente 
expropiadas en nombre de la Revolu
ción. Encambio,enChina,pafsdonde 
nunca hubo conflictos raciales profun
dos, Mao expropió in situ a medida que 
la Revolución avanzaba. 
La explosión revolucionaria de 1910 

era 'puro odio sin fu tu ro. Odio de raza, 
más que nada, más que todo. Incluso 
Iturbide pudo ser un Moisés para Méxi
co y no pudo o no quiso. Moisés era 
egipcio y se hizo hebreo y partió al 
destierro enmedio de una grandeza in
finita. Iturbide se alió con los criollos 
resentidos y enhebró la traición contra 
el Virrey de Apoda ca. Lo único grande 
en lturbide era el ego. Ego ciego. 

La tragedia de México ha sido la 
ambición que todo lo pierde. El clero 
ofrece sus arcas al servicio de la con
tra insu-rgencia . El obispo de 
Guadalajara, Juan Rufz de Cabañas, 
envía a Iturbide 25 mil pesos oro, en 
diciembre de 1820. El virrey de 
Apodaca conjuga ejércitos y grandes 
sumas de dinero y las pone a disposi
ción de lturbide. Lo curioso es que 
todos los personajes realistas juegan su 
papel doble con una fatalidadque 161 
años despu'és deja ver claro que ese 
obsenojuegodesombrasesunamímesis 
o remedo político priísta actual: El 
botín sigue siendo e! mismo: la patria. 
Los realistas de hoy son el PRI y el PAN. 
Los dineros del erario póblico sirven -
para financiar las campañas de los 
políticos empresarios. Elseñueloes la 
modernidadanglosajo·na en plena de
cadencia. En 1821 también lo fue. 
Vicente Guerrero y Pedro Ascencio, el 
PRD de entonces, se hunden, se pieden, 
se confunden, ay eren el profundo sur, 
hoy en el corazón de una patria que 
todavía no se decide. 

· San José ltJJrbide, Gto. 

Abre sus inscripciónes para cursos de 

ingl,és y capturista de datos en 

computadpra. 

Unica enseñanza directa. 

Horarios flexibfes. 

Informes en Juárez 19 y 21 

Tel: 8-01-86 

San José ltu rbide, Gto. -
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: "ESTELA "~f!):- ~ 
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;:?_ ~ """ • ¿TE GRADUAS EN 1992? 
/jf '\' ~ : 

VEN Y CONVENCENTE DE NUESJROS " 
PRECIOS SIN COMPETENCIA EN ANILWS : 

DE GRADUACIONES CON SISTEMA 

DE. AUTOFINANCIAMIENTO. 
COMPOSTURAS EN 

UNA HORA. 
HECHURAS EN 

GENERAL. 

. -
• 

• 

More/os _# 10 Altos, airas del Mercado Municipal. • 
• San José /turbíde. Gto. .• 
• . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

¡¡¡APROVECHEOPORTUNIDAD!!! 
SE SOLICITAN VENDEDORES 

{ambos sexos) _ 
de preferencia que vivan en Querétaro 

. o sus alrededores, para un 
-Club Privado de San José lturbide, Gto. 

1 ATRACTIVA COMISION 1 

Informes en Plaza Principal Num. 6, en San José 
lturbidé, Gto. 



San José lturbide, Gt_o. 
AMANECER 
sDIAitWODIJifro•-·~~=~~ Semana del 2 al 8 de marzo,,e 199~ 3 

Estas casas tienen más de 300 años, aquí 
vivieron los abuelitos de mis padres, sL. 
esta calle de Morelos es muy antigua, desde 

Entre tys Calles ... te. 
Cuando platica don Juan se remonta a 

aquellos tiempos del San José lturbide 
antiguo X los compara con la modernidad 
de hoy. 'Si ha meJorado bastanta la calle. 
Al final de la avenida tenemos nuestra 
alameda con su fuentecita en medio del 
jardín y en la noche muy bien iluminada· 
con una luz mercurial al igual que toda la 
calle. Tenemos ahora agua potable, dre
naje y uno que otro tiene teléfono, nada más 
nos falta te leca ble y gasomá tico, dice con
tento Don Juan. Esta calle duró mucho 
tiempo sin luz, la otra vez fuía obras públi
cas a re~rtar esta falla y se portaron muy 
groseros, me dijeron que ellos nQ tenían 
nada que ver y no me hicieron caso, pero 
des pues ví en la calle a unos que andaban 
arreglando las lámparas de luz les dije que 
las de Morelos no servían, y creo que ellos 
si me hicieron caso porque ahora ya ilumi
nan muy bien, nada mas una no enciende 
porque la otra vez andaban jugando aquí 
en la calle a los arrancones y le dierop en la 
torre a un poste, eso es tambtén lo que' no me 
gusta, que los carros y las m~tos pasen muy 
recio, aqui no hay pandillerisrno, sólo los 
chamacos que en las nochessl paran en la 
esquina pero no son malos ni drogadictos. 
Aquí no hay desconfianza de que dejemos 
la puerta abierta, todos los vecinos nos 
conocemos y no tenemo~problerna algu
no" .. 

"En la Morelos sólo nos falta 
_ Telecable y Gasomá_tico ... " 

- que yo me acuerdo traíamos el agua del 
pozó de Don Jesús, hace CQDÍO 50 años, no 
teníamos ni agua ni drenaje, la calle sólo 
estaba arreglada r.ara ella do del centro, en 
esquina con Revtllagigedo, pues para ese 
laáo de la orilla estaba muy maf, era de 
pura tierra y como no teníamos drenaje 
había unos charcotes de agua por aquí y 
por alla y una que otra casita con sus 
cuartitos techados con teja y láminas de los 
que todavia quedan algunos. 

+ "Aqui no hay pa11dillerr!smo, sólo los chamt~cos que en la noche se paran 
en la esquina, pero 110 so11 ln(llos ni drogadictos" + No tenemos desconfwn
za al deJar la puerta abierta, todos los vecinos nos conocemos y no tenemos 
problema alguno, dice do11 Juq.n 

Por .Andrés Vázquez Hinojosa 

Sólo en el centro estaban las casotas 
grandes de los hacendados, esas que toda
vía se ven y que ahora son grandes comer
cios, recuerda el señor Juan Núñez Ra m irez 
de 63 años de-edad. 

Cuenta como era antes su calle donde 
tiene viviendo 53 años. "Esta avenida era 
pacífica, no había tanto carro corno ahora, 
tanto comercio y tanto movimiento de gen-

te; unos vienen a los sanatorios <J.Ue hay 
aquí en la calle, a la escuela, a las tejedoras 
o a loscorilerciosque se establecieron aquí 
en Morelos. Sí ... hay mucho movimiento de 
gente, para mi es bonito vivir en esta calle,
el ambiente es bullicioso, sobre todo los 

mucho son loscarrosquepasan muy recio, 
deverían tener consideración, es tan en un 
pueblo chico con calles cortas y no en las 
grandes ciudadesdonde tienen sus carriles 
de alta velocidad. Una vezaquíen la esqui
na atropellaron a un niño y me dio mucho 
coraje' . . miércoles que es el día de plaza, viene 

m-ucha gente de los ranchos cercanos a 
comprar su mandado. Lo que si me molesta 

El señor Juan-Monjarrás, herrero de ofi
cio tiene su taller aquí en Morelos y su 
vivienda a un lado. Don Juan recuerda que 
en su infancia solianjugarfutbol en la calle 
con todos sus amigos, "corno no había 
tanto tráfico jugaban todos los niños sin 
que los carros los molestaran, ahora todo 
el pueblo a cambiado mucho, antes había 
u na que otra casa con sus barditas de adobe 
o las rnaguelladas y las-nopaleras servían 
corno fincas para los grandes terrenos que 
había aquí en la calle, ahora nadarnás 
quéda uno que otro solar y casas viejas. El 
agua la sacaba m os del pozo del truenito , 
no teníamos drenaje y la calle era de pura 
tierra, los más viejttos de la calle son doña 
Isa ura y un viejito que le dicen don Gil, y un 
árbol viejo de nombre trueno que está cerca 
del Sanatorio. Desde que-me acuerdo ese 
árbol ya estaba, y no es de tanta lata como 
los que plantaron ahora, cuando no tienen 
una cosa tienen otra, mucha gente mejor 
los ha quitado o se han secado simplemen-

Los veneros de la Revolución Mexicana 

El zapatismo y el villismo -. 
Paco Ríos Agreda/11 y última 

Además de la represión generalizada qu.e vivían los oposi
tores al régimen porfirista en los34 años de su dictadura, 
se cuenta entre los factores que hicieron emerger la situa
ción revolucionaria-de manera importante el monopolio 
y centralización de la tierra en pocas manos, a tal punto 
que llega m os a e.nco~trarnos-haciendas como "La Gavia" 
de más de medto mtllón de hectáreas, o como la de la 
familia . Terrazas en Chihuahua que tenía una extensión 
territorial de 2,659,954 hectáreas y de millones de cabezas 
de ganado. Este fenómeno de acaparamiento de tierras 
dejaba sin posibilidades a por lo menos un os 3m iliones de
campesinos. 

Esta fue una de las principales ca,usas por las que lu
charonlas huestes zapatistas en el sur y las villista:¡ en el 
norte del país. Ciertamente encontra mosdiferencias en el 
pensamiento agrario de estos dos movimientos militares 
(Zapata luchaba por la restitución de tierras, en tanto que 
Villa pugnaba por la dotación de pequeñas unidades 
agrarias), sin embargo en ambos est-aba presente un pro
grama de reforma en campo que garantizara la reproduc
ción de la economía campesina. Hoy <J.Ue se debate la 
reglamentación del artículo 27 constituCional me parece 
que este aspecto no se ha contemplado de manera sufi
ciente, al poner la cuestión central en la productividad de 
la tierra, sin atender a las necesidades de reproducción y 
consumo -material y cultural- de la unidad económica 
campesina. El discurso, en este sentido es claro; capital
izar el campo favoreciendo las formas de penetración 
capitalista en la dinámica campesina, subsumiendo el 
trabajo al capit~l. 

El fervor revolucionllrio del zapatismo era inmediato. 
No se esperaba la legalidad de ninguno de los grupos en 
p11gna. Su estrategia era el reparto armado. Aún después 
del triunfo del maderismo, Zapata proclama, a 20 días de 
la entronización de las fuerzas revolucionarias, el'Pian de 

Ayala', distanciándose del nuevo régimen. La 'Nueva 
Revolución' modernizadora y neoliberal sugerida por el 
Banco Mundial y adoptada por Salinas de Gortari para 
nuestro país pone -distancia con respecto al espíritu del 
'Plan de Ay ala y seadecúa a las nuevas pautaS<J.Ue regirán 
el campo, bajo el Tratado de Ubre ComerciO con los 
vecinos del norte. La sombra del Caudillo del Sur parece, 
h·oy, levantarse contra las acciones antiagraristas del 
régimen salinista. 

El Villismo luchaba en el norte dirigido por Doroteo 
Arango, más conocido como' Pancho Villa'. Sus triunfos 
militares en CiudadJuárez, Torreón, Chihuahua y Zacate
cas mostraban la capacidad de organización y combate de 
los peones, jornaleros, campesinossin tierra y rancheros 
bajo su dirección. La famosa" División del Norte" tuvo su 
mejor año en 1914, un reflejo de ello es la entrada a 
México, a pesar de la oposición de Carranza, Obregón y 
Pablo González, representantes de la nueva burguesía 
agraria, c.onvertida en linaje revolucionario según la 
"Historia oficial". 
La cinema logra fía mexicana ha dejado un testimonio de 

la capacidad militar de Pancho Villa. co·n éste, los 
campesinos encue11tran un sentido a la participación 
revolucionaria. Villa, porsu parte, sabía utilizarsu figura 

' como elemento aglutmador, cuidaba y acrecentaba en 
cuanto le era posible la forma de la División del Norte. En 
palabras de Adolfo Gilly, "Pancho Villa es un recuerdo de 
pesadilla para la burguesía", pues éste enseñó a los cam
pesinos a luchar cuerpo a cuerpo con las tropa~ del 
gobiernro, a emboscarlas y a retirarse ordenadamente 
cuando las condiciones no eran favorables. Las tácticas 
guerrilleras de Villa eran tan efectivas que los norteameri
canos no olv-idan el ataque a Columbus, y la infructuosa 
lucha de las tropas yanquis en contra de Villa en el 
territorio nacional. 

La maestra Hanny tiene solo 4 años vivi
endo en la calle Morelos, en una casa muy 
antigua de sus sue~ros . - . 
"-La gente de aqu1.cuenta que espantaban · 

por las noches en esta casa , porque era una 
casa abandonada que dúro 40 años sin que 
fuese habitada. Ahora aquí vivo sin ningún 
problema estan arreglando la casa y no 
han espantado a nadie. Esta ca~a es muy 
famosa porque aquí vivió el señor Dolores 
Arredondo, quien fue dos veces Presidente 
Municipal de San José Iturbide. 

Una relectura del manifiesto anticarrancista nos deja
ría, a la luz de los actuales acontecimientos, un mensaje 
político muy importante del villismo: "Ciudadanos, es 
muy doloroso para mí exigir del pueblo mexicano un 
nuevo sacrificio para que la Revolucíón pueda definiti
vamente realizar sus caros ideales, pero tengo la seguridad 
de que-todo ci u da dan o honrado comprenderá que sin este 
último esfuerzo del pueblo, SE DERRUMBARlA TODA 
LA OBRA REVOLUCIONARIA, .porque habríamos 
derrocado una dictadura para sustituirla por otra. El 
mexicano que no contribuya a este gradioso movimiento 
libertario, llevará sobre su conciencia el remordimiento 
de no haber sabido amar y servir a su patria". 
A manera de conclúsiones podría plantearlas siguientes 

reflexiones: a) Las grandes huetgas obreras de Cananea en 
1906 y de Río Blanco en 1907, entre otras, mostraron las 
graves cosntradicciones socia les del sistema fabril de fines 
del porfiriatp. Vale la pena resaltar los bajos salarios, las 
largas jornadas de traba jo, la existencia de tiendas de raya 
y los oprobiosos descuentos de que eran objeto los tra-
bajadores en las empresas. . 
b) Las vertientes más radicales del moVimiento campes

ino revolucionario -el zapatismo y el villismo- no lograron 
un triunfo con respecto de la demanda central de tierras, 
princi¡;>almente por los alcaldes limitados del programa 
madensta, por las alianzas de los militares porfuistas con 
la oligarquía agraria y también por las debilidades del 
movimiento en su conjunto. Recupero, de cualquier for
ma, las contribuc:iones del zapatismo y del villisrno a las _ 
demandas del campesinado mexicano, particularmente 
.en esta época de fin de milenio en que se habla del término 
del reparto agrario y de privatización del ejido, políticas 
impulsadas desde el exterior por las agencias financieras 
internacionales (BM y FMI) y desde el interior por el 
proyecto neo liberal de Salinas. 
e) La Revolución Mexicana se encuentra en este mom

ento en una profunda encrucijada: llevarla a sus últimas 
consecuencias, o desaparecerla, suprimiendo de la Con
stitución los artículos 27 y 123, que pueden considerarse 
como la médula de los derechos agrarios y obreros, respec
tivamente. La 'Nueva Revolución' parece decir" adiós" al 
'Caudillo del Sur' y al 'Centauro del Norte'. 
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